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Вопросы создания «грузового 
каркаса» вокруг донской столицы 
обсуждались на заседании круг-
лого стола в донском парламенте. 
Речь идет о кардинальном изме-
нении схемы движения грузового 
транспорта с тем, чтобы больше-
грузы не пересекали городскую 
черту, а двигались по объездным 
дорогам.

Километрорубли
– Мы видим две основные 

точки нарушений запрещающих 
дорожных знаков: это въезды в 

Ростов по проспекту Шолохова и 
со стороны Таганрога. Во втором 
случае количество администра-
тивных правонарушений увели-
чилось по отношению к прошло-
му году не в десятки или сотни, 
а в тысячи раз! – эмоционально 
прокомментировал ситуацию 
первый заместитель председате-
ля Законодательного собрания – 
председатель комитета по строи-
тельству Сергей Михалев.

Рост числа нарушений про-
диктован объективными обсто-
ятельствами. После того как 
была построена сухопутная до-
рога в Крым через Донецкую и 
Херсонскую области, основной 
поток транспорта, ранее следо-
вавший к Крымскому мосту по 

территории Кубани, устремился 
через юг Ростовской области и 
донскую столицу. На полях Ново-
россии собран неплохой урожай, 
аграрии повезли его на донские 
зернохранилища. Из-за этого на-
грузка на автодороги повысилась 
многократно.

Донские власти загодя стали 
готовиться к такому наплыву. 
Завершается строительство За-
падной хорды, которая позволит 
объезжать Ростов. Миновать 
большой город можно и по суще-
ствующим дорогам, но экономи-
чески это невыгодно для водите-
лей большегрузов, занимающих-
ся коммерческими перевозками.

Председатель подкомитета по 
дорожно-транспортному ком-

плексу донского парламента 
Магомед Дарсигов привел ин-
тересную выкладку. Штраф за 
нару шение дорож ного знака 
«Движение грузовых автомоби-
лей запрещено» сегодня состав-
ляет 500 рублей. Если водитель 
заплатит его в течение 20 суток, 
штраф уменьшается вдвое – до 
250 рублей. А обход Ростова по 
объездным дорогам обойдется 
водителю-коммерсанту пример-
но в 1500 рублей (это стоимость 
горючего). Вот и едут больше-
грузы напрямую через город, по 
проспектам Шолохова и Мали-
новского, такой мизерный штраф 
никого не пугает.
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В Ростовской области система 
«Безопасный город» пополнится 
видеокамерами с модулями био-
метрического распознавания лиц. 
Устройства начнут следить за без-
опасностью на мероприятиях, по-
священных 275-летию со дня ос-
нования Ростова-на-Дону.

Видно всё?
Об этом стало известно в об-

ластном правительстве, где об-
судили, как на Дону функцио-
нирует и развивается система 
«Безопасный город». Три года 
назад ее частично создали во всех 
55 городах и районах Ростовской 
области.

– Этот процесс непрерывный, 
и, несомненно, он требует по-
стоянного совершенствования 
и адаптации к изменяющимся 
условиям, – заявил губернатор 
Василий Голубев, уточнив, что 

в этом году на развитие и под-
держание работоспособности 
«Безопасного города» из област-
ной казны уже выделили 422 млн 
рублей.

Сейчас система включает в себя 
около 5000 камер. Большинство из 
них – 94% – «служат» в правоохра-
нительном секторе. 5% мониторят 
лесные и ландшафтные пожары. 
И еще 1% позволяет отслеживать 
уровень воды в реке Дон при сгон-
но-нагонных явлениях.

Видеонаблюдения должно быть 
больше, особенно в местах мас-
сового пребывания людей, в 
частности на территориях обра-
зовательных и медицинских уч-
реждений и социально значимых 
объектов. Под присмотром камер 
должны быть и все крупные тор-
говые центры, уверен директор 
департамента по предупрежде-
нию и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций Ростовской области 
Павел Нудгин.

В этом году в 16 городах и 
районах дополнительно установят 
647 новых видеокамер.

– 254 из них появятся в донской 
столице. Они будут оснащены мо-
дулями биометрического распозна-
вания лиц. Это будет инновацион-
ное решение для донского региона. 
Для реализации проекта благодаря 
поддержке губернатора из област-
ного бюджета выделено 968 млн 
рублей, – заявил Павел Нудгин.

По его словам, места установки 
новых камер уже согласовали си-
ловые структуры.

– Сервисную модель выбрали 
по инициативе ГУ МВД по Рос-
товской области. В донском главке 
изучили опыт Санкт-Петербурга, 
который является одним из ли-
деров в вопросах построения и 
развития «Безопасного города», – 
подчеркнул Павел Нудгин.

От Северной столицы не отстают 
в Целинском и Зимовниковском 
районах, а также на родине Чехова. 
По словам главы администрации 
Таганрога Андрея Фатеева, «Без-
опасный город», который функ-
ционирует в приморском городе 
с 2018 года, помогает не только 
быстро определять нештатные си-

туации и оперативно реагировать 
на них, но и раскрывать серьезные 
преступления.

– С начала года благодаря инфор-
мации с камер сотрудники поли-
ции раскрыли более 20 правонару-
шений, – уточнил Андрей Фатеев.

Сначала был дым
В режиме реального времени с 

помощью «Безопасного города» 
следят за пожарами и точно опреде-
ляют место возгорания. Специаль-
ные камеры работают с аналитикой 
распознавания дыма огня. Данные 
поступают и благодаря системе 
космического мониторинга.

– В этом году с помощью систе-
мы дистанционного мониторинга 
природных пожаров на ранней 
стадии обнаружено 924 ландшафт-
ных и 15 лесных пожаров. С начала 
года систему дистанционного мо-
ниторинга расширили в четырех 
районах, установив 10 обзорно-по-
воротных камер. До конца года еще 
девять муниципалитетов подклю-
чат 11 таких устройств, – отметил 
Павел Нудгин.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Павел Орлов, гендиректор сети 
агентств недвижимости

Даже при сегодняшней  
ставке по вкладам инвесто-
ры готовы приобретать ком-
мерческую недвижимость
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Юлия Кручанова, член обще-
ственного совета при ФНС РО

Участники СВО  
не будут платить  
туристический  
налог
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Антонина Попова,  
член Союза писателей России

Художественная литература 
отражает правдивую картину 
происходившего,  
как никакой учебник истории

Константин Рачаловский, 
замгубернатора – министр 

сельского хозяйства 
и продовольствия РО

Господдержка  Господдержка  
малого аграрного  малого аграрного  

сектора в 2023 году сектора в 2023 году 
составила 29%  составила 29%  

от всего объема от всего объема 
финансирования  финансирования  

АПК регионаАПК региона

20 августа 2024 годаWWW.MOLOTRO.RU

выходит
с апреля 1917 года

вт

Стр. 6

№60 (26693 со дня первого выпуска)

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

КартаРО_00.pdf

Е

Е

Р
ТК Ш

Ч ШЗ М

Ц

Д
З

У

Н

П
СД

С ЦТ
ЧВ

Г

О

О
Р

К
М

Н
П У

АSt
at

us
 C

IT
Y 

po
in

te
rs

АSt
at

us
 R

EG
IO

NS
 p

oi
nt

er
s

Б
Б

В Са
ль

ск
(3

4)
 г.

17
. К

он
ст

ан
ти

но
вс

ки
й

14
. К

аг
ал

ьн
иц

ки
й

2.
 А

кс
ай

ск
ий

Ш
АХ

ТЫ
 г.

ТА
ГА

НР
ОГ

 г.

ВО
ЛГ

ОД
ОН

СК
 г.

Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Волгодонск (5)
Таганрог (5)
Сальск (7)
Шахты (7)
Аксайский район (2)
Кагальницкий район (7)
Константиновский район (7)

мир
Германия (6)
Чехия (6)
Польша (7)
Украина (7)

страна
Луганск (3)
Ставрополь (3)
Москва (4)
Оренбург (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 2-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 141,12 руб.
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

22 августа – День Государственного флага Российской Федерации. 
Всех земляков поздравляют с праздником губернатор Ростовской 
области Василий Голубев и председатель Заксобрания региона 
Александр Ищенко.
«Государственный флаг Российской Федерации – это символ суверени-
тета нашего Отечества. Неотъемлемый атрибут государственности объ-
единяет, вдохновляет и помогает преодолевать трудности. Как и преж-
де, под триколором совершаются трудовые и ратные подвиги, научные 
открытия, спортивные рекорды.
Жители Ростовской области вместе с соотечественниками добросо-
вестно работают и доблестно защищают интересы Родины, ее незави-
симость и благополучие будущих поколений. Желаем здоровья, мира 
и добра, новых достижений во имя донского края и всей России!» – го-
ворится в поздравлении.

Праздник крылатого флота
В Ростове чествовали лучших представителей донского 
авиационного комплекса. Мероприятие провели ко Дню 
Воздушного флота России.
– Сейчас в авиационной отрасли Дона трудятся более 
4000 человек, это высококлассные специалисты, 
профессионалы. Донской авиакомплекс укрепляет свои 
позиции: обновляется парк отечественных воздушных 
судов, модернизируется инфраструктура, маршрутная 
сеть расширена до 100 направлений, – обратился 
к присутствующим заместитель губернатора – министр 
транспорта Виталий Кушнарев, вручивший награды 
и поощрения работникам отрасли.
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Гуманитарку  
везут казаки 

Всероссийский казачий гума-
нитарный конвой отправился в 
Курскую область. 90 т грузов, 
куда вошли продукты, теплые 
вещи, медикаменты и многое 
другое, собрали в кратчайшие 
сроки казаки трех казачьих 
войск – Донского, Кубанского и 
Терского. 

– Пока будет необходима помощь 
людям, казаки ВВД будут участво-
вать в работе по сбору и отправке 
гуманитарной помощи в Курскую 
область. Уже несколько лет направ-
ляем помощь жителям Донбасса, 
– подчеркнул заместитель губер-
натора Ростовской области, атаман 
«Всевеликого войска Донского» 
Сергей Бодряков. – Никогда за 
всю историю донское казачество 
не оставалось в стороне, если слу-
чилась беда. Так будет и впредь!

Донской инноватор 
и его генератор

Донской разработчик, гене-
ральный директор ООО «Ке-
момайл» Дмитрий Карейша, 
представил не имеющее анало-
гов изобретение, которое будет 
использоваться в уникальных 
для России генераторах водорода 
высокой мощности. 

«Гремучий» газ, применяю-
щийся в генераторах, позволяет 
сделать процесс сгорания топ-
лива более эффективным. По 
подсчетам разработчиков, ис-
пользование генератора позволит 
продлить срок службы двигателя 
до 30% и сократить расход топ-
лива до 17%. Аналогов разраба-
тываемых в стартапе генераторов 
в России нет. Такие устройства 
могут быть использованы даже в 
локомотивах на железных доро-
гах страны.

– Одна из важных задач при 
проектировании генератора стояла 
в создании функциональной сис-
темы управления потоком газа. 
Создание нового контроллера 
стало определенным вызовом для 
нас: необходимо было разработать 
устройство, способное функциони-
ровать при высоком напряжении, и 
увеличить мощность генератора. 
Разработка будет полезна для всей 
автомобильной отрасли, – отметил 
Дмитрий Карейша.

Авторство проекта – стартап 
студии Грозненского государ-
ственного нефтяного техничес-
кого университета. Помощь в 
реализации оказало Агентство 
инноваций Ростовской области, 
порекомендовав донского разра-
ботчика для участия в проекте. 
Разработкой уже заинтересова-
лись представители Северо-Кав-
казской железной дороги, проект 
вошел в список инновационных 
проектов СКЖД.

Юнармейцы – 
в финале

Донские юнармейцы отправи-
лись в Тюмень, где с 19 по 22 ав-
густа проходит финал всерос-
сийского конкурса профессио-
нального мастерства «Лидеры 
Юнармии». 

В состав делегации вошли ру-
ководители местных штабов и 
юнармейцы из Новошахтинска, Ак-
сайского и Морозовского районов 
– победители заочного всероссий-
ского этапа. За победу в конкурсе 
борются более 60 юнармейцев и их 
наставников из разных субъектов 
России.

– Донская делегация – одна из 
самых многочисленных среди 
участников финала. Конкурс 
проводится в рамках федераль-
ного проекта «Патриотическое 
воспитание граждан Россий-
ской Федерации» национального 
проекта «Образование» в целях 
мотивации наставников и участ-
ников всероссийского движения 
«Юнармия» к достижению высо-
ких результатов в сфере патрио-
тического воспитания, – расска-
зал начальник штаба Ростовского 
регионального отделения «Юнар-
мии» Николай Пономаренко.

В копилку  
добавили оптимизма

   ИНТЕРВЬЮ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Россиянам стала доступна 
новая программа долго-
срочных сбережений (ПДС). 

О преимуществах сберегатель-
ного инструмента «Молоту» рас-
сказала заместитель губернато-
ра – министр финансов Ростов-
ской области Лилия Федотова.

Копить нельзя потратить
 – Лилия Вадимовна, реально 

ли в двух словах объяснить на-
шим читателям, что такое про-
грамма долгосрочных сбереже-
ний, и заинтересовать их копить 
по-новому? 

– Простыми словами – про-
грамма, созданная на законо-
дательном уровне в минувшем 
году, заработала с 1 января 2024 
года. Это надежная копилка на 
долгосрочные цели, например, 
на образование детей, ремонт или 
покупку квартиры. С ней можно 
откладывать комфортную сумму 
через определенные промежутки 
времени, что впоследствии будет 
служить подушкой безопасности 
или регулярным доходом.

Важно, что эту копилку сроком 
на 15 лет у вас никто не украдет. 
Доходность по ней гарантирована, 
предусмотрено софинансирование 
государства, а за взносы можно еще 
и получать налоговый вычет, также 
есть возможность перевода нако-
пительной части пенсии. Деньги 
застрахованы агентством страхо-
вания вкладов в размере 2,8 млн 
рублей – это внесенные средства 
плюс инвестиционный доход по 
программе. Операторы этой про-
граммы – негосударственные 
пенсионные фонды, то есть самые 
зарегулированные профессио-
нальные участники финансового 
рынка.

 – Выходит, это еще и финансо-
вая культура? 

– Действительно, у программы 
две основные цели – развивать 
культуру сбережений на долго-
срочные цели и доверие к фи-
нансовому рынку. Участие в про-
грамме добровольное. Вы можете 
открыть ПДС, не положив туда ни 
рубля. Стартовый минимальный 
взнос в программу – 2000 рублей, 
и для развития культуры сбере-
жений можно хоть по чуть-чуть 
вкладывать те суммы, которые 
не принципиальны и никак не 
влияют на ваши повседневные 
траты. Это могут быть условные 
500 рублей в месяц. Но через 15 
лет действия программы с учетом 
софинансирования, налоговых 
вычетов, инвестиционной доход-
ности по программе накопится 
сумма, которая будет достаточно 
значима, поэтому это культура 
сбережений в том числе, чтобы 
защитить от эмоциональных и 
ненужных покупок.

Например, на маркетплейсах 
можно тратить деньги на ненуж-
ные мелочи, которые мы покупаем 
и не понимаем, зачем они вообще 
нужны. А могли бы эти деньги вло-
жить в ПДС, как мелочь, которую 
мы кладем с ключами дома или в 
подстаканник в машину. Вы мо-
жете через 15 лет взять и разбить 
эту копилку и получить приятный 
бонус.

И государство вкладывается
 – Вы упомянули о софинанси-

ровании со стороны государства. 
При каких условиях на него мож-
но рассчитывать? 

– Получить его можно, просто 
вкладывая собственные свобод-
ные средства в программу. Об-
ращаю внимание читателей, что 
предельная сумма софинансиро-
вания – 36 тысяч рублей в год. Его 
уровень зависит от вашего еже-
месячного дохода, если до 80 ты-
сяч, то софинансируется каждый 
рубль, внесенный в программу, 
если от 80 тысяч до 150 тысяч, 
то пропорция становится 50 ко-
пеек на каждый рубль, если более 
150 тысяч – 25 копеек соответ-
ственно. Недавно президент РФ 
подписал закон, увеличивающий 
срок софинансирования с трех 
до десяти лет, то есть можно по-
лучить 360 тысяч дополнительно 
за счет государства.

 – Жители вкладывают, го-
сударство тоже, эти деньги 
находятся под управлением 
негосударственного пенси -
онного фонда, а получают ли 
участники программы деньги 
от деятельности НПФ? 

– Да, все верно, это некий 
аналог привычного банковского 
накопительного счета. Негосу-
дарственные пенсионные фонды 
инвестируют средства в инстру-
менты финансового рынка, кото-
рые определены Банком России и 
не могут допускать отклонений, 
вы можете полностью доверять 
портфелям негосударственных 
пенсионных фондов. Портфель 
состоит из облигаций феде -
рального займа, корпоративных 
облигаций, поэтому доходность 
в среднем сравнима с инфляци-
ей. Есть расчетные графики и 
показатели, где в целом можно 
для себя взять примерную на-
копленную инфляцию за нужное 
количество лет.

объеме заранее в особых жизнен-
ных ситуациях – дорогостоящая 
операция или потеря кормильца.

Но если форс-мажорной си-
туации не происходит, то граж-
данин может их получать в виде 
единовременной выплаты или 
срочной выплаты, чего нет в на-
копительной части пенсии. Даже 
не обязательно делать взносы, 
можно перевести деньги из своих 
пенсионных накоплений.

 – Если провести параллель 
с банковскими вкладами, где 
размер застрахованных средств 
составляет 1,4 млн рублей на 
каждый депозит, здесь ана-
логичная ситуация? 

– Гарантия в 2,8 млн рублей 
распространяется на каждый от-
крытый договор. Но учитывайте, 
что софинансирование от госу-
дарства будет осуществляться в 
совокупности по всем договорам, 
и это на сегодняшний день 36 ты-
сяч рублей.

 – А как стать участником 
программы? 

– В этом плане предоставляется 
свобода выбора, вы можете вос-
пользоваться как стандартным 
способом, то есть лично посетить 
негосударственный пенсионный 
фонд, так и сделать это в один 
клик в мобильном приложении 
вашего банка, если он является 
участником программы.

Сейчас по программе долго-
срочных сбережений работают 
26 фондов. Информация о них 
есть на сайте Банка России, а 
также на сайте национальной 
ассоциации пенсионных фондов: 
pds.napf.ru. Здесь перечислены 
все условия, про которые я уже 
рассказала. Есть еще и калькуля-
тор, с помощью которого можно 
рассчитать ориентировочную 
доходность. Также на сайте есть 
ссылки на все негосударственные 
пенсионные фонды, где можно 
подать заявку или перейти в мо-
бильное приложение.

Обращаю особое внимание, что 
перевод средств накопительной 
части пенсии можно сделать без 
потери инвестиционного дохода 
внутри одного фонда. То есть ре-
комендуется открыть ПДС имен-
но в том фонде, где сформирована 
накопительная часть пенсии для 
того, чтобы перевести и получить 
сразу новый режим использова-
ния пенсионных накоплений.

Личные взносы вы можете осу-
ществлять в другом фонде и по-
лучать все преимущества там. Все 
фонды в одном правовом поле, 
деятельность лицензируема, на 
регулярной основе проводится 
стресс-тестирование Банком Рос-
сии. Если выяснится, что фонд в 
какой-то промежуток времени ку-
пил ценную бумагу не на лучших 
условиях, то фонд будет обязан за 
счет собственных средств восста-
новить упущенную выгоду кли-
енту. Поэтому отрасль надежная, 
которая позволяет приумножать 
свои сбережения.
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   По словам Лилии Федотовой, стартовый минимальный взнос 
в программу долгосрочных сбережений составляет 2000 рублей

стр. 1
– Этот вал грузо-

вой техники сильно 
затрудняет дви-
жение транспорта 
в городе, он пре-
пятствует ремонту 
дорог. Как следствие 
– разбитые магистрали, 
рост числа ДТП. Суще-
ствующие административные меры не могут 
решить проблему, в данном случае необходимо 
использовать экономический рычаг, – выразил 
уверенность Сергей Михалев.

Штрафы помогут?
Присутствовавший в качестве эксперта Алек-

сей Торицын из Москвы рассказал о столичном 
опыте борьбы с намеренными нарушителями. 
Там проблема возникла еще в 2011 году, и ее 
сразу стали решать повышенными штрафами. 
Сегодня водитель большегруза, проехавший в 
Москве на запрещающий знак, заплатит не менее 
5000 рублей. Поэтому там под знаки не едут.

Прозвучало мнение, что для таких штрафов 
необходимо ввести прогрессивную шкалу: если 
человек нарушает много и намеренно, то и пла-
тить он должен больше.

В ходе обсуждения был поднят и такой вопрос, 
как стихийные стоянки зерновозов. Большегру-
зы по нескольку суток стоят на обочинах дорог 
на ростовском левобережье Дона, ожидая своей 
очереди на элеватор. Замглавы администрации 
Ростова Дмитрий Симков заверил, что город-
ские власти в курсе проблемы, ведется работа по 
строительству специализированной автостоянки.

– Участники круглого стола выдвинули ряд 
конкретных предложений, которые требуют 
законодательных решений как на местном, так и 
на федеральном уровне. В значительной степени 
снимет остроту проблемы строительство Запад-
ной хорды, которое завершится в 2026 году. Пока 
же надо увеличивать количество камер видео-
фиксации на дорогах и ужесточать наказания за 
нарушения правил дорожного движения, – резю-
мировал Сергей Михалев.

факт

Всю разъяснительную рабо-
ту по программе долгосрочных 
сбережений донской минфин 
включит в программу повыше-
ния финансовой грамотности 
и формирования финансовой 
культуры в Ростовской области 
на 2024–2030 годы.

Большегрузный 
вопрос

   АКЦЕНТЫ

Мы – вместе с Курском
Более 2400 волонтеров Общероссийской ак-

ции взаимопомощи #МЫВМЕСТЕ продолжа-
ют оказывать всестороннюю помощь сограж-
данам, которые были вынуждены покинуть 
свои дома из-за атаки украинских боевиков.

Гуманитарные грузы для пострадавших в 
Курской области формируют по всей стране. 
Штабом #МЫВМЕСТЕ и региональными ми-
нистерствами собрано более 503 т гумпомощи. 
Также в рамках общероссийской акции работает 
объединенный гуманитарный штаб «Народного 
фронта», Всероссийского студенческого корпу-
са спасателей, благотворительного фонда «Банк 
еды «Русь» в Курской области. На склад в Кур-
ске поступило 235 т смешанного гуманитарного 
груза, 106 т бутилированной питьевой воды.

Поддержку курянам оказывает и Всерос-
сийское казачье общество. Казаки доставили 
мирному населению Курской области продукты 
питания и предметы первой необходимости.

Торгуем  
с друзьями

Несмотря на все попытки Запада помешать 
диалогу России с партнерами, доля друже-
ственных государств во внешнеторговом обо-
роте продолжает динамично расти: за первые 
пять месяцев 2024 года этот показатель в сто-
имостном выражении превысил 80%.

Такая динамика стала следствием роста рос-
сийского экспорта почти на 11,5%. Минпромтор-
гом подготовлен национальный проект, в рамках 
которого предстоит выработать комплекс меро-
приятий, нацеленных на обеспечение техноло-
гического суверенитета и лидерства России. В 
состав нового нацпроекта войдут четыре фе-
деральных, которые коснутся промышленных 
товаров, продукции АПК, развития внешнеэко-
номической деятельности, создания зарубежных 
механизмов поддержки.

Нацпроект в космосе
«Роскосмос» подготовил нацпроект «Разви-

тие космической деятельности Российской Фе-
дерации на период до 2030 года и перспективу 
до 2036 года».

Он призван повысить доступность услуг связи, 
обеспечить переход на качественно новый уро-
вень пилотируемой космонавтики и фундамен-
тальных исследований. Предстоит и значительно 
нарастить состав орбитальной группировки кос-
мических аппаратов, что позволит существенно 
повысить качество услуг для государства, граж-
дан и бизнеса.

Другим значимым проектом станет «Развитие 
космической ядерной энергетики России». Его 
цель – изготовление средств для организации 
перспективных миссий, в том числе при исследо-
вании и освоении Луны.

Автор: Александр Оленев

Насчитываются бонусы
 – Операторами этой програм-

мы являются негосударствен-
ные пенсионные фонды, может 
ли быть это заменой нынешней 
пенсионной системы? 

– Действительно,  подк лю -
читься к программе можно через 
негосударственные пенсионные 
фонды. Отрасли уже более 30 лет, 
на сегодняшний момент в стране 
действует 35 фондов. 26 из них 
уже вступили в программу. Для 
граждан риски минимальные, 
потому что фонды могут вкла-
дывать только в те финансовые 
инструменты, которые указаны 
Банком России.

ПДС – это альтернатива. Стра-
ховая пенсия, которая копится 
в баллах, она как была, так и 
остается.

Отдельно расскажу вашим чи-
тателям о возможностях перевода 
накопительной части пенсии в 
программу. У граждан, которые 
работали с 2002 по 2014 год, 
сформирована накопительная 
часть пенсии. Однако режим ее 
использования в рамках старой 
системы один – получение по-
жизненной выплаты, которая 
сгорает, если человека не станет. 
Те самые накопления лежат у всех 
фактически мертвым грузом и 
их можно использовать только 
пожизненно.

У граждан появляются новые 
возможности использования этих 
средств – переводим их в ПДС, 
теперь они точно наследуются и 
могут быть получены в полном 



ТРЕНДЫ
Вторник, 20 августа 2024 года

№60 (26693)
WWW.MOLOTRO.RU

3

Искусственный интеллект как инструмент 
профилактики коррупции на Дону

   ЭКСК ЛЮЗИВ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media 
Фото: министерство региональной политики 
и массовых коммуникаций ростовской области

На протяжении последних трех 
лет доля жителей Ростовской об-
ласти, столкнувшихся с прояв-
лениями коррупции, сокращает-
ся. Реально ли оставить взяточ-
ничество в прошлом, и помогут 
ли в этом нейросети? Это лишь 
часть вопросов, на которые ми-
нистр по вопросам обеспечения 
безопасности и противодействия 
коррупции в Ростовской области 
Олег Жеухин ответил в интервью 
«Молоту».

Ближе к нулю
 – По данным антикорруп-

ционного мониторинга, в 2022 
году с проявлениями корруп-
ции столкнулись 7,7% жителей 
Ростовской области, а в 2023-м 
– 6,9%. Есть ли понимание, ка-
кие цифры будут в этом году? 

– Свежие данные мониторинга 
будут только в ноябре, но думаю, 
что тренд на снижение и деловой, 
и бытовой коррупции сохранит-
ся. Эта тенденция характерна 
как в целом для России, так и для 
Ростовской области. Специально 
для этого мы проводим доста-
точно большую работу, прежде 
всего это контроль за доходами и 
расходами государственных и му-
ниципальных служащих. Играют 
роль и профилактические меро-
приятия: конференции, семина-
ры, а также антикоррупционная 
экспертиза нормативных право-
вых актов. При необходимости 
мы вносим в них изменения.

 – А реально ли полностью 
искоренить коррупцию? 

– Многие исследователи 
сходятся во мнении, что дости-
жение абсолютной победы над 
коррупцией представляет собой 
сложную задачу. Однако мы 
стремимся существенно снизить 
уровень коррупции в органах 
государственной и муниципаль-
ной власти. В настоящее время 
принимаются активные меры по 
минимизации непосредствен-
ного взаимодействия между 
гражданами и должностными 
лицами путем перевода госу-
дарственных и муниципальных 
услуг в электронный формат. 
Повышение прозрачности госу-
дарственных закупок является 
еще одним важным направлени-
ем антикоррупционной деятель-
ности. Кроме того, формирова-
ние у подрастающего поколения 
ценностей честности и справед-
ливости является стратегически 
значимым аспектом противо-
действия коррупции.

 – И в этом помогают такие меро-
приятия, как «День с губернатором» и 
«День с министром»? 

– Общение с губернатором стало для 
ребят уникальной возможностью расши-
рить кругозор. Глава региона поделил-
ся своим видением будущего области, 
что позволило молодым людям лучше 
понять, какие задачи стоят перед обще-
ством и как они могут в этом участво-
вать. Такие мероприятия способствуют 
повышению информационной откры-
тости деятельности государственных 
органов Ростовской области.

 – Обсуждали ли ребята 
с губернатором сложные 
ситуации, которые мог-
ли возникать в их жизни? 
Говорили ли о взятках в 
вузах? 

– Таких вопросов не было, 
поскольку это относится к 
компетенции правоохрани-
тельных органов, которые вы-
являют и пресекают случаи 
взяточничества, принимают 
решение о возбуждении уго-
ловных дел, расследуют их.

«Алиса,  
кто берёт взятки?»

 – Сейчас очень много 
говорится о нейросетях. 
Можно ли использовать 
этот ресурс в противодей-
ствии коррупции? Как 
считаете, какую миссию 
можно поручить искус-
ственному интеллекту уже 
сейчас? 

– Это очень актуальный и 
перспективный вопрос. Ней-
росети обладают огромным 
потенциалом для оптими-
зации многих сфер нашей 
жизни, и противодействие 
коррупции не является ис-
ключением.

При этом нейросети уже 
могут выполнять первичную 
работу по обработке дан-
ных, сбору информации, ее 
анализу, выявляя потенци-
альные риски и направляя 
их на детальное изучение 
специалистами. Похожую 
систему уже внедрили в 
нашем управлении. Она 
называется государственная 
информационная система 
«Посейдон».

Хотелось бы отметить, 
что нейросети не являются 
панацеей сами по себе на 
текущем этапе их развития, 
требуются как тестовые ис-
пытания, так и человеческий 
контроль. Вообще нейросети 
должны стать инструмен-
том, а не заменой людей.

 – Это новый проект для 
нашего региона? 

– Действительно, в этом 
году в Ростовской области 
в соответствии с указом 
президента страны внедрена 
система «Посейдон». Когда 
мы проводим анализ сведе-
ний о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах 
имущественного характе-
ра, мы вносим в эту сеть 
исходные данные, и через 
некоторое время она выда-
ет аналитику. Нейросети 
как раз и будут сильны той 
аналитикой, которую физи-
чески собрать достаточно 
сложно. Им по силе обра-
батывать огромные объемы 
информации и выявлять 
закономерности и аномалии, 
которые могут указывать 
на коррупционные схе-
мы. Также искусственный 
интеллект может взять на 
себя выполнение многих 
рутинных операций, таких 
как проверка деклараций 
о доходах, отслеживание фи-
нансовых транзакций и т. д., 
освобождая сотрудников 
для решения более сложных 
задач.

Помогли вернуться в строй
   МЕДИЦИНА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Сразу несколько громких дости-
жений донских медиков на про-
шлой неделе обрели известность 
в масштабе страны.

В частности, огромное по раз-
мерам – 25-сантиметровое в диа-
метре – новообразование сумели 
удалить донские онкологи, вы-
полнив обширнейшее хирургиче-
ское вмешательство, а потом еще 
и реконструкцию дефекта. Как 
пояснили в Национальном меди-
цинском исследовательском центре 
(НМИЦ) онкологии Минздрава 
России, срочная помощь потре-
бовалась 60-летней пациентке из 
Луганска. Еще 15 лет назад она за-
метила у себя на спине небольшое 
новообразование, но не придала 
значения. Не подумала, что это 
первые звоночки серьезной беды... 
А опухоль разрасталась, со време-
нем добавились болевые ощуще-
ния, появились ранки.

Этим летом женщина обратилась 
за помощью к донским онкологам. 
Размер злокачественного ново-
образования превышал уже 25 см 

в диаметре. Был диагностирован 
базальноклеточный рак кожи с 
распространением на мягкие ткани 
и прорастанием в позвоночник. В 
ростовском онкоцентре женщину 
прооперировали.

– Такая крупная опухоль кожи с 
распространением на другие ткани 
нетипична для базальноклеточно-
го рака, это говорит о запущенной 
стадии заболевания. На первом 

этапе было выполнено объемное 
иссечение опухоли кожи и мягких 
тканей, а также резекция трех по-
звонков. На втором этапе – восста-
новление обширного дефекта, для 
чего использовались собственные 
кожа, ткани и сосуды пациентки, 
– пояснила врач-онколог НМИЦ 
онкологии Татьяна Аушева.

Операция прошла успешно, у па-
циентки сейчас хорошее самочув-

ствие, она уже готовится к выписке.
А хирургам Ростовского мед-

университета (РостГМУ) удалось 
помочь участнику спецоперации, 
44-летнему саперу с Кубани. Как 
рассказали в вузе, осенью прошло-
го года он получил минно-взрыв-
ное ранение левой голени. Уже 
через четыре месяца он снова 
был на передовой, но под тяже-
стью бронежилета и снаряжения 
нога сломалась в том же месте... 
В прифронтовом госпитале ему 
ока за ли первую медпомощь, 
позже симферопольские врачи 
наложили аппарат внешней фик-
сации. Прогресс наблюдался, 
однако кости так и не срослись. 
Из-за боли боец по-прежнему не 
мог ступить на ногу...

В результате за его восстановле-
ние взялись травматологи клиники 
РостГМУ: убрали рубцовую ткань 
в зоне перелома, поместили туда 
синтетический материал, ускоря-
ющий срастание костей. Аппарат 
внешней фиксации оставили, доба-
вив еще две точки фиксации. Через 
три месяца, как ожидается, кость 
полностью срастется.

А боец уже рвется на фронт: 
хочет вернуться в свое подраз-
деление, как только полноценно 
встанет на ноги.

Как меоты и хазары  
«довели» до антисептика

   СОЦИА ЛЬНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Выпуском инновационных антисептиков, не имеющих в мире ана-
логов и способных дать бой возбудителям коронавируса (SARS-
CoV-2), энтеровируса и плесневым грибам, уже больше трех лет за-
нимается инновационная биотехнологическая компания, располо-
женная в Ростове.

Руководит ею 28-летний исследователь, генетик, сотрудник 
научной лаборатории «Идентификация объектов биологического 
происхождения» ЮФУ, младший научный сотрудник Южного на-
учного центра РАН Ольга Арамова. Причем обязанности директора 
предприятия ей удается совмещать с разноплановыми исследовани-
ями. Недавно, к примеру, она защитила диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата наук на тему «Генетическая структура 
древнего населения юга России I тысячелетия нашей эры».

От ковида до научного открытия
Как поясняет Ольга Арамова, толчком для создания новаторских 

антисептиков стали исследования в области… палеогенетики – 
изучение генетического материала останков людей, живших сотни 
и тысячи лет назад, древних живых организмов, растений.

– Собственно, стержневая проблема при работе с «возрастными» 
объектами как раз в том, что нередко они чрезвычайно загрязнены. 
Зачастую с ними уже соприкасались археологи, антропологи, исто-
рики. Потрогали руками, случайно чихнули, кашлянули... И вот 
выделяется уже не искомая ДНК, а нашего современника, – поясня-
ет Ольга Арамова.

Чтобы убрать лишнее и докопаться 
до истинного ДНК, научной группой 
ростовских биологов и были разра-
ботаны новаторские растворы-анти-
септики. Они оказались очень эффек-
тивными. А вскоре планету накрыла 
пандемия ковида. Эксперимента ради 
решено было побороться с SARS-CoV-2 посредством этих же рас-
творов. И расчет оправдался! В дальнейшем испытания, проведен-
ные в Роспотребнадзоре, также показали: раствор эффективен для 
удаления ДНК, ПЦР-продуктов и любого другого генетического 
материала возбудителя SARS-CoV-2, а также энтеровируса. Позже 
антисептик хорошо показал себя в битве и с другими патогенными 
микроорганизмами и вирусами. А открыть небольшое, но полно-
ценное предприятие позволил грант, полученной по программе 
«Старт-1» от российского Фонда содействия инновациям.

– Создать наше предприятие удалось благодаря тому, что сейчас ак-
тивно поддерживается университетское технологическое предприни-
мательство. Задача – тем самым внести лепту в укрепление техноло-
гического суверенитета России. А подспудно это позволяет бороться 
с оттоком из страны денег и мозгов, – размышляет Ольга Арамова.

Помочь 300-му
Недавно взята и новая высота: оказалось, что донской антисептик 

хорошо сражается и с опасными грибами рода Aspergillus, в том 
числе с такой их разновидностью, как черная плесень.

– Такая плесень живет в сырых, затхлых помещениях, в ванных 
комнатах, – поясняет донской исследователь. – Наш раствор справ-
ляется с ней, как мы считаем, эффективнее аналогов, при этом он 
безопасен для человека.

Сейчас исследователи работают над тем, чтобы расширить 
линейку своей продукции. Нынешние растворы рассчитаны для 
обработки поверхностей. А теперь создается антисептик для рук, 
других кожных поверхностей. Исследуются и возможности иннова-
ционного раствора «бить» возбудитель ВИЧ.

Мало того, изучается и возможность использования донских 
антисептиков в зоне СВО. Как предполагается, им можно будет 
обрабатывать бойцов с тяжелыми ранениями в полевых условиях, 
дезинфицировать блиндажи, окопы и т. д. Свои предложения дон-
ские исследователи отправили в Минобороны РФ, там возможности 
новации изучают.

Автодорога по нацпроекту
Продолжается капремонт участка автомобильной дороги регионального значения Ростов-на-Дону 
– Ставрополь по национальному проекту «Безопасные качественные дороги».
На объекте протяженностью 3,6 км подрядчик выполнил устройство выравнивающего слоя 
асфальто бетонного покрытия, дополнительного слоя основания из щебеночно-песчаной смеси, 
провел укрепление цементом и полимерными добавками методом холодной регенерации.  
В настоящее время ведутся работы по ремонту и замене водопропускных труб. Также дорожные 
бригады занимаются укреплением обочин и их расширением, проведением освещения на 45 опо-
рах и установкой барьерного ограждения. Работы на участке выполнены на 70%. Предполагается, 
что ремонт будет завершен на месяц раньше срока – в сентябре.
Напомним, эта трасса напрямую связывает Ростов-на-Дону с административным центром соседне-
го региона – Ставрополем, в Ростовской области она проходит по шести муниципальным районам 
и обеспечивает транспортную связь большого количества населенных пунктов с донской столицей.

   На Дону сохраняется тренд на снижение и деловой, и бытовой 
коррупции
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Уровень коррупции в Ростовской области  
по результатам массового опроса жителей, %

   Уровень деловой коррупции в Ростовской области  
(доля представителей бизнеса, сталкивавшихся с коррупцией 
вне зависимости от частоты попадания в коррупционные ситуа-
ции в течение года)
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   Несмотря на то что опухоль у пациентки была уже очень 
запущенной, донским онкологам удалось ее успешно удалить

кстати

Донские антисептики про-
изводятся из отечествен-
ных реактивов.

– Какого прорыва вы ждете от генетики именно как ге-
нетик? Я, к примеру, не теряю веры в то, что ученые смо-
гут найти способ увеличить продолжительность жизни.

– Хотя геном человека давно расшифрован, в нем по-преж-
нему много белых пятен для ученых. Грубо говоря, мы вы-
учили алфавит, но что написано в книге, пока не знаем. На-
дежду на помощь в обработке огромных массивов возлагаем 
и на искусственный интеллект. А одна из основных проблем 
в борьбе со старением – в том, что невозможно воздейство-
вать на геном точечно, в организме все взаимосвязано. Как 
воздействие на теломеры (хвостовые участки хромосом) или, 
скажем, отключение участка какого-либо гена аукнется на 
здоровье человека спустя годы? Точных ответов пока нет. 
А лично я надеюсь на прорыв в области генетики и нейро-
биологии, что позволит эффективнее бороться с когнитив-
ными и ментальными нарушениями, тяжелыми психически-
ми заболеваниями.

Фото из архива Ольги Арамовой

   Уровень бытовой коррупции в Ростовской области  
(доля граждан, имевших определенный опыт в коррупционных 
ситуациях в течение года)
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С полей – за парту
С 16 сентября стартует четвертый поток «Школы фермера». Бесплатная 
образовательная программа, расписанная до 3 декабря, состоит 
не только из теоретических занятий, но и включает в себя практику 
на донских предприятиях. В этом году слушателей в «Школу фермера» 
набирают по трем программам: «Развитие сельскохозяйственной по-
требительской кооперации», «Реализация проектов в сфере сельского 
туризма» и «Организация и развитие собственного дела в сфере сель-
ского хозяйства». Заявки принимают до 29 августа. Их необходимо по-
дать по электронной почте konkyrs-fermer61@dongau.ru.
По данным регионального минсельхозпрода, выпускниками «Школы» 
уже стали 85 начинающих фермеров из 20 районов и малых городов 
донского края.

Свободная касса
На Дону самыми востребованными специалистами 
по-прежнему остаются продавцы-кассиры и продав-
цы-консультанты, а также менеджеры по продажам, во-
дители, повара и пекари/кондитеры. Об этом заявили 
аналитики отечественной платформы онлайн-рекрутинга, 
проанализировав ситуацию на рынке труда в июле.
В минувшем месяце больше всего вакансий (более 6800) 
было открыто в розничной торговле.
– Стоит отметить, что 4% всех активных в июле вакансий 
были доступны для людей с инвалидностью. Еще одна 
тенденция – работодатели готовы рассматривать соиска-
телей без опыта. На долю таких предложений приходится 
46%, – уточнили аналитики.
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Высокое  
напряжение

маркирования животных 
используется специальное 
табло. Оно закрепляется 
на внешней стенке соору-
жения или помещения, в 
котором содержится группа 
животных. Например, если 
речь идет о пчелах, то будет 
необходимо маркировать 
улей.

Владельцы животных 
вправе самостоятельно вы-
бирать тип средства марки-
ровки из предусмотренных 
ветеринарными правилами. 
В течение пяти рабочих 
дней после этой процедуры 
необходимо отчитаться ли-
цам, осуществляющим учет 
животных. Известно, что им 
необходимо подать не толь-
ко сведения о маркировке, 
но и данные о биологиче-
ском виде животного, его 
породе, дате рождения, а 
также о цели, типе и месте 
содержания. Аналогичный 
срок отводится и со дня 
ввоза маркированных жи-

но 4800 электромобилей. На 
Урале числится 3000 таких 
машин, а на Северном Кав-
казе – только 1000, – уточ-
нили в «Автостате».

Как рассказали «Молоту» 
в министерстве региональ-
ной политики и массовых 
коммуникаций Ростовской 
области, на Дону сейчас 
числится 861 электрокар.

В одном из банков наше-
му изданию сообщили, что 
на рынке появляются до-
ступные электромобили и 
гибриды. Помимо брендов 
из Китая большие шаги в 
этом направлении сейчас 
делает и российская ком-
пания.

Ранее министр цифрового 
развития, информационных 
технологий и связи Ростов-
ской области Евгений По-
луянов отметил, что в этом 
году на карту донского ре-
гиона в геоинформационной 
системе нанесли заправки 
для электромобилей.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

До 1 сентября в России, 
в том числе в Ростовской 
области, необходимо про-
маркировать крупный ро-
гатый скот, лошадей, ос-
лов, свиней и домашнюю 
птицу. Об этом «Молоту» 
сообщили в региональном 
управлении ветеринарии.

Новые правила, связан-
ные с обязательной марки-
ровкой и учетом сельско-
хозяйственных животных, 
начали действовать в нашей 
стране с 1 марта 2024 года. 
Соответствующий закон 
подписал президент России 
Владимир Путин.

– Основанием для про-
ведениях этих обязатель-
ных процедур является 
рождение животных или 
их ввоз на территорию Рос-
сийской Федерации из тре-
тьих стран, – подчеркнули в 
управлении ветеринарии по 
Ростовской области.

По данным специалистов, 
индивидуальному марки-
рованию и учету подле-
жат крупный рогатый скот, 
лошади, ослы, верблюды, 
мулы и лошаки. Свиньи, 
овцы, козы, а также домаш-
няя птица, кролики и рыба 
– групповому маркирова-
нию. Аналогичные условия 
касаются и пчел.

– Речь идет о том, что на 
тело животного будут нано-
ситься средства маркиров-
ки. Это может быть бирка, 
ошейник или электронная 
метка, –  уточнили в регио-
нальном управлении вете-
ринарии. – Для группового 

   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Сейчас в России насчиты-
вается чуть более 50 тысяч 
электромобилей, подсчи-
тали в «Автостате». Сколь-
ко из них курсируют по 
Ростовской области?

По данным агентства 
«Автостата», более 40% 
всех электрокаров в России 
находятся в Центральном 
федеральном округе. Здесь 
их насчитывается 20,8 ты-
сячи. Примерно каждый 
девятый электромобиль 
зарегистрирован в Сибири 
(5900), а каждый десятый – 
на Дальнем Востоке (5100).

– Одинаковые показа-
тели имеют Приволжский 
и Северо-Западный феде-
ральные округа (по 5000). 
Немного отстает от них юг 
страны, где зарегистрирова-

По его словам, большим спро-
сом сейчас пользуются не только 
складские, но и производственные 
площади.

– У населения есть деньги на ру-
ках, и граждане готовы их тратить, 
что ведет к появлению новых тор-
гово-развлекательных площадок и 
предприятий общепита. Нельзя не 
затронуть тему земельных участ-
ков, подходящих для коммерческой 
застройки. Сейчас они в особой 
цене, – обозначил еще одну тен-
денцию Павел Орлов.

   НЕДВИЖИМОСТЬ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

За месяц в донской столице 
спрос на покупку гостиниц вырос 
на 84%.

Об этом «Молоту» сообщил 
руководитель категории коммер-
ческой недвижимости крупного 
онлайн-сервиса Олег Изотов, уточ-
нив, что именно такие объекты 
сейчас пользуются наибольшей 
популярностью.

– На фоне повышенного спроса 
дефицитными для покупки можно 
считать гостиницы, для аренды – 
помещения общепита, – подчерк-
нул Олег Изотов.

При этом на покупку и аренду 
офисов отмечается небольшое 
снижение спроса. Аналогичная 
ситуация наблюдается и в сегменте 
аренды торговых площадей.

– Говоря об аренде, надо отме-
тить спрос на предприятия об-
щепита в период с 16 июля по 15 
августа. Он на 24% больше, чем за 
предыдущий месяц (с 16 июня по 
15 июля) текущего года. Повышен-
ный интерес есть и на помещения 
свободного назначения и складские 
помещения, – добавил Олег Изотов.

Также на рынке коммерческой 
недвижимости в Ростове-на-Дону 
наблюдается бум спроса на земель-
ные участки.

– Спрос на коммерческую не-
движимость был и есть, и он не 
спадает. Даже имея сегодняш-
нюю ставку по банковским вкла-
дам и понимая, что она, скорее 
всего, вырастет еще, инвесторы, 
тем не менее, готовы приобретать 
коммерческую недвижимость для 
последующей сдачи ее в аренду, 
– рассказал «Молоту» генераль-
ный директор сети агентств не-
движимости в Ростове-на-Дону 
Павел Орлов.

Аппетиты на квадраты

Подайте на дорогу

   По словам сити-менеджера донской столицы,  возможность введе-
ния туристического налога в Ростове-на-Дону с 1 января 2025 года 
только рассматривается

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Одной из обсуждаемых тем 
минувшей недели стало 
возможное введение турис-

тического налога в донской сто-
лице. «Молот» выяснил, кто и ког-
да начнет его платить. 

Сначала будет дискуссия
После принятия июльских по-

правок в Налоговый кодекс РФ 
местные власти получили право 
взимать туристический налог 
с 1 января 2025 года. Такая воз-
можность уже заинтересовала 
ростовские власти. Однако глава 
администрации города Алексей 
Логвиненко уточнил, что ре-
шение о введении этого налога 
будут принимать депутаты Рос-
товской-на-Дону городской думы 
после публичных слушаний и 
рассмотрения специальной дум-
ской комиссией.

Дискуссия не исключается и в 
стенах донского парламента. Как 
рассказал «Молоту» глава коми-
тета по экономической политике 
Законодательного собрания Рос-
товской области Игорь Бураков, 
скорее всего обсуждение может 
пройти на комитете по бюджету.

– Вопрос может обсуждаться и 
в других комитетах, не только в 
нашем. Но это будет не раньше сен-
тября, – уточнил парламентарий.

По ее словам, туристический на-
лог будет местным, деньги от его 
уплаты получат муниципалитеты 
и города федерального значения 
(Москва, Санкт-Петербург и Се-
вастополь).

 – Налог будет платить гостини-
ца. И он является косвенным, его 
будут платить все туристы, как, 
например, НДС, который заложен в 
стоимость товаров и услуг, – уточ-
нила эксперт.

Как на курорте,  
только на Дону

Генеральный директор одной из 
туристических компаний Татьяна 
Нечепаева считает, что для участ-
ников рынка в городах, которые 
не являются курортными, турис-
тический налог будет нагрузкой, 
причем достаточно большой.

– Он кажется более логичным 
именно в территориях с курорт-
ными зонами. Мы же – все-таки 
фактически транзитный регион, 
например, у нас больше развивает-
ся автотуризм, поэтому и загрузка 
гостиниц и отелей достаточно вол-
нообразная. Она вырастает, когда 
люди едут на море, а в межсезонье 
падает, – отметила в беседе с «Мо-
лотом» Татьяна Нечепаева.

Она не исключает, что к введе-
нию налога необходимо применить 
так называемый дифференциро-
ванный подход. Например, сделать 
так, чтобы его взимали только в 
летний период.

Только по плану
– Другое дело, что сейчас нет 

возможностей выделять из бюд-
жета средства на развитие и улуч-
шение инфраструктуры. Было бы 
хорошо, если бы средства, полу-
ченные от уплаты туристического 
налога, пошли именно на эти цели. 
Инфраструктура действительно 
требует больших вливаний, и мы 
говорим об этом уже много лет. Это 
прежде всего проблемные дороги, 
которые ведут в популярные на 
Дону парки и винодельни. Нужно 
вкладываться в создание парковок 
и туалетов. В области не хватает 
еще и современных туристиче-
ских автобусов, – сетует Татьяна 
Нечепаева.

Отдельный разговор – береговая 
инфраструктура. В ее преображе-
ние также необходимы серьезные 
инвестиции.

– Но если средства от турис-
тического налога будут исполь-
зоваться строго на эти цели, то 
вопросов о его целесообразности 
ни у кого не возникнет, – уверена 
Татьяна Нечепаева.

Она считает, что потребуется 
специальная туристическая про-
грамма, которую еще нужно утвер-
дить. В ней обязательно должен 
быть четкий план распределения 
средств.

Глава представительства Фе-
дерации рестораторов и отель-
еров России в Ростовской области 
Карина Шатворян полагает, что 
многие отельеры, вероятно, сразу 
включат этот налог в стоимость 
проживания, чтобы не пугать ту-
ристов дополнительными сборами. 
– Для кого-то дополнительно 
уплатить 100 рублей в сутки — 
не дорого. Другое дело, если на 
отдых приехала семья из четырех 
человек. Им нужно будет вы-
делить уже 400 рублей в сутки, 
– отметила Карина Шатворян. 
По ее словам, важно, чтобы доход 
от туристического налога распре-
делялся именно на сферу туризма, 
например, на покрытие определен-
ных затрат, на вывоз ТБО.

Аналитики Ассоциации тур-
операторов (АТОР) полагают, что 
первыми туристический налог 
внедрят регионы, где в последние 
годы заметно вырос турпоток, 
а вместе с ним – и нагрузка на 
местную инфраструктуру. В этом 
списке потенциально находятся Ка-
лининградская область, Карелия, 
Бурятия, Алтайский край, Дагестан 
и Шерегеш – горнолыжный курорт 
в Сибири, на Кузбассе, расположен-
ный неподалеку от одноименного 
поселка в Кемеровской области. 
Например, сейчас в Шерегеше ко-
личество туристов в сезон в десятки 
раз превышает количество местных 
жителей, а возможности ЖКХ, 
включая уборку и вывоз мусора, 
рассчитаны лишь на них. В АТОР 
прогнозируют, что в перспективе 
двух лет туристический налог мо-
жет появиться во всех регионах РФ.
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Что в портфеле 
у бизнесмена?

За год малые и средние пред-
приятия Ростовской области 
нарастили портфель кредитов 
в 1,2 раза.

Обязательства в этом сегмен-
те составляют около 300 млрд 
рублей.

– Рост кредитной активности 
малого и среднего бизнеса во 
многом объясняется действием 
программ льготного кредито-
вания и развитием проектного 
финансирования строительства 
жилья, – объяснила управляю-
щий отделением Банка России 
по Ростовской области Наталья 
Леонтьева.

В целом портфель кредитов 
донских компаний и предприни-
мателей за год вырос на 1,7%. По 
данным на 1 июля, он превышает 
852 млрд рублей. Наибольшую 
долю занимают кредиты пред-
приятий в сфере обрабатываю-
щего производства, операций 
с недвижимостью, торговли и 
сельского хозяйства.

Важно, что за год у донского 
бизнеса прибавилось и средств, 
которые хранятся на банковских 
счетах. Так, организации накопи-
ли более 281 млрд рублей. Это на 
5% больше, чем в 2023-м. Остаток 
средств на счетах индивидуаль-
ных предпринимателей увели-
чился за год в 1,3 раза и составил 
почти 72 млрд рублей.

Железные 
инвестиции

В обновление железнодорож-
ных путей на Северо-Кавказ-
ской магистрали инвестировано 
3,7 млрд рублей.

Такие данные за семь месяцев 
приводит пресс-служба СКЖД. 
За это время капитально отре-
монтировали 53 км пути и за-
менили рельсы еще на 63 км. В 
Ростовской области ремонтные 
работы были развернуты на пе-
регонах Васильево-Петровская 
– Орловка-Кубанская, Каменская 
– Лихая, Ельмут – Пролетарская.

– Обновление железнодорожно-
го полотна позволяет улучшить 
техническое состояние пути и 
способствует повышению ско-
рости и безопасности движения 
поездов, – отметили в СКЖД.

Компромисс 
на карте

Ростовская область вошла в 
топ-5 регионов, в которых в июле 
выдано наибольшее количество 
новых кредитных карт.

Как подсчитали в Националь-
ном бюро кредитных историй 
(НБКИ), в минувшем месяце 
154,7 тыс. кредиток выдали в 
Москве, 117,3 тыс. – Московской 
области, 79,8 тыс. – в Санкт-
Петербурге, 78,7 тыс. – на Кубани 
и 74 тыс. – на Дону.

– Кредитная и потребительская 
активность граждан по-прежне-
му находится на достаточно вы-
соком уровне. При этом кредит-
ные карты представляются раз-
умным компромиссом, который 
позволяет заемщикам экономить 
при условии грамотного исполь-
зования грейс-периода, – уточнил 
директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

Большой грант 
для маленькой 
компании

Фонд содействия инновациям 
объявил о том, что предприни-
матели могут получить до 12 млн 
рублей на развитие бизнеса.

Речь идет о гранте, который 
выделят победителям конкурса 
«Бизнес-Старт». Участвовать в нем 
могут предприниматели с выруч-
кой до 100 млн рублей, полученной 
за три года. При этом участники со 
статусом малой технологической 
компании получат дополнитель-
ный балл на этапе оценки.

– Приоритет будет отдаваться 
проектам, направленным на ком-
мерциализацию импортозамещаю-
щих технологий/продуктов/услуг, 
а также выпускающим необходи-
мые комплектующие, – уточнили 
в Агентстве инноваций Ростовской 
области.

Заявки принимают до 9 сентября 
на сайте online.fasie.ru.

справка

До 1 сентября 2025 года необходимо обязательно 
промаркировать верблюдов, кроликов и пчел. Еще 
год (до 01.09.2026) дается на маркировку мелкого ро-
гатого скота, рыбы и иных объектов аквакультуры. 
Тогда же наступит черед служебных животных.

факт

Участники СВО не будут пла-
тить туристический налог, за-
верила наше издание Юлия 
Кручанова. Остальных льгот-
ников должны будут опреде-
лить местные власти, которые 
введут его в своих населен-
ных пунктах.

вотных из третьих стран в 
Россию. Больше времени 
дается пчеловодам. Они 
должны передать все сведе-
ния не позднее 30 сентября 
календарного года, в кото-
ром произошла маркировка, 
а случае ввоза – в течение 
пяти рабочих дней.

Учет животных позволя-
ет планировать и своевре-
менно проводить противо-
эпизоотические мероприя-
тия в Ростовской области. 
Без их учета в компоненте 
«Хорриот» ФГИС «ВетИС» 
невозможно перемещение и 
реализация подконтрольной 
продукции, полученной от 
таких животных, – объяс-
нили нашему изданию в 
региональном управлении 
ветеринарии.

Ставки и сутки
Как объяснила нашему изданию 

руководитель компании по сопро-
вождению бизнеса в сфере нало-
гообложения, член общественного 
совета при Федеральной налоговой 
службе Ростовской области Юлия 
Кручанова, в следующем году му-
ниципалитеты могут установить 
любую ставку от 0,1% до 1%, а с 
2026 года – до 2%.

 – И так до 2029 года, когда мак-
симальная ставка составит уже 5%, 
но не ниже минимальной ставки 
налога – 100 рублей в сутки, – уточ-
нила Юлия Кручанова.

Она напомнила, что сейчас в 
виде эксперимента действует ку-
рортный сбор. Его уплачивают 
туристы при заселении в гостини-
цы, хостелы и пансионаты Санкт-
Петербурга, некоторых районов 
Краснодарского края и Республики 
Алтай. Сумма сбора – от 30 до 100 
рублей за сутки.

 – Законодатели решили этот 
сбор в таком виде дальше не про-
длевать и заменить его на турис-
тический налог. Туристический 
налог с 1 января 2025 года будет 
исчисляться со всей суммы разме-
щения, а не за сутки, как начислял-
ся курортный сбор, – подчеркнула 
Юлия Кручанова.

   Домашнюю птицу 
ждет групповая 
маркировка

мнение
Цена коммерческой 
недвижимости падать точно 
не будет. В зависимости 
от конъюнктуры рынка мы 
будем наблюдать или ее 
значительный рост, или 
корректировку в сторону 
увеличения, заявил Павел 
Орлов.
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1. Волгодонск
В День археолога,15 августа, в Волгодонском эколого-историческом музее от-
крыли временную выездную выставку «Танаис – город на краю Ойкумены», 
в основе которой – материалы раскопок древнего города. Посетители смогут 
узнать, как и чем жили люди античного Танаиса. Представлены подлинные пред-
меты III века до н. э. – V века н. э.: столовая и парадная посуда, стеклянные 
и металлические украшения, предметы быта и культа, оружие.

2. Донецк
Концерт «Народная песня в сердцах поколений», приуроченный 
к 25-летию со дня образования народного самодеятельного коллектива 
– фолк-группы «Разгуляй», проведут в городе 30 августа. Зрителям на-
помнят об истории создания этого коллектива, покажут видеоролики 
о нем. Выступит и сам «Разгуляй», коллектив исполнит как уже полю-
бившиеся публике песни, так и новые произведения.

3. Новочеркасск
Памятник атаману и основателю Новочеркасска Матвею Платову, стоя-
щий в сквере у Атаманского дворца, отреставрируют до конца апреля бу-
дущего года. Как уточнили в горадминистрации, главная задача – обно-
вить ветшающий постамент. Его подвергнут реставрации и облицуют 
гранитом. Кроме того, фигуру легендарного атамана почистят специ-
альным методом. Похорошеть также должна и прилегающая территория: 
нынешние бордюры и плиты заменят на дорож-
ки и поребрик из натурального гранита. Поми-
мо этого у памятника появится подсвет-
ка. Планируемая стоимость работ – 
25,2 млн рублей.

4. Таганрог
Таганрогский водоканал ведет 
подготовительные работы к кап-
ремонту водопровода на ули-
це Петровской, об этом сооб-
щил глава администрации при-
морского города Андрей Фате-
ев. Речь идет о большом участ-
ке от переулка Итальянского до 
переулка Малого Садового. Сети 
приведут в порядок за счет соб-
ственных средств водоканала. На 
время производства работ планируется пере-
ключить водоснабжение абонентов на другие линии, чтобы жители не оста-
лись с сухими кранами. Закончить работы намечено до конца года.

5. Шахты
Открытые городские соревнования по стрельбе из пневматического оружия про-
ведут с 28-го по 30 августа. Эти состязания приурочат ко Дню шахтера и Дню города.

6. Аксайский район
Завершено благоустройство парковой зоны в посел-
ке Дивном, претворить его в жизнь удалось благода-
ря проекту «Сделаем вместе!». В парке отремонтиро-
вали спортплощадку и уложили на ней специальное 
покрытие, установили оборудование для игровых ви-

дов спорта. Кроме того, обустроили современ-
ную детскую игровую площадку.

7. Боковский район
Начался ремонт участка автодороги на 
улице Луговой в хуторе Земцове. Стои-
мость работ – свыше 6 млн рублей, деньги направили из муниципального 
дорожного фонда. Протяженность участка, который подвергнут ремонту, – 
1,2 км. Поставить в работах точку дорожники должны до 20 ноября.

8. Заветинский район
Из областного бюджета выделили деньги на приобретение водонапорной башни объе-
мом 300 кубометров для села Заветного. Благодаря этому удастся заменить изношенную 

башню, обеспечивающую селян питьевой водой. Из региональной казны направили свыше 
6,2 млн рублей, из районного бюджета в качестве софинансирования – 248,8 тыс. рублей.

9. Кагальницкий район
Межпоселенческая центральная библиотека имени С.А. Королева при финан-

совой поддержке местного бюджета закупила 264 экземпляра книг на сум-
му 76 тысяч рублей. Речь идет главным образом о классической литерату-
ре, а также о произведениях современных российских авторов.

10. Усть-Донецкий район
Фестиваль «Калининское лето», по-
священный 108-й годовщине со дня 
рождения знаменитого донского пи-
сателя Анатолия Калинина, пройдет с 
22-го по 24 августа. Непосредствен-
но в день рождения писателя, 22 ав-
густа, в хуторе Пухляковском на тер-
ритории этнографического музея бу-

дут работать выставки, в семейной 
усадьбе Калининых будет открыта ли-

тературная гостиная, а на набережной ор-
ганизуют концерт.

11. Цимлянский район
Работы по созданию модельной библиотеки 

на базе отдела обслуживания детей Цент-
ральной межпоселенческой библиотеки под-

ходят к концу. Приобретены рулонные шторы, 
настольные лампы, мультстудия, интерактивная пе-

   КАДРЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В ростовской «Точке кипе-
ния» на улице Седова, 6, про-
шло удивительное событие, 
какого не было с тех времен, 
когда известный гроссмей-
стер соревновался с компью-
тером и, как известно, проиг-
рал. В данном случае с раз-
работанной компьютерной 
программой, сортирующей 
деловую документацию, со-
ревновались люди.

– По итогам 2023 года в 
рейтинге 1000 проектов на 
платформе университетских 
технологических стартапов, 
поданных в Фонд содействия 
инновациям, мы заняли 30-е 
место, а в топ-50 мы были 
единственными из Ростов-
ской области, – рассказыва-
ет про успех этого проекта 
Анна Пинаева, руководитель 
фирмы «Пин-код», создан-
ной на его базе.

И вот проект решено про-
демонстрировать публике 
рядом мероприятий. Сорев-
нование человека и машины 
стало первым из них.

Проблема
О том, что искусственный 

интеллект должен заме-
нить человека на рутинной 
работе, оставив ему время 
для творчества, не говорит 
только ленивый. Фирмы, 
на адрес которых приходит 
огромное количество дело-
вых писем, сталкиваются с 
проблемой их сортировки: 
сотрудник должен открыть 
каждое из них, прочитать 
и решить, что с ним делать 
– в какую папку положить 
или отправить в корзину. На 
это уходит большое коли-
чество времени, отнятое у 
человека, который мог бы 
заниматься более полезны-
ми делами. О настоящем 
вале документооборота, с 
которым имеют дело фир-
мы, говорил приглашенный 
на батл в качестве наблюда-
теля представитель южного 
филиала одного из крупных 
банков Андрей Павлов.

– Но наш проект не заме-
няет человека, – подчеркива-
ет Анна Пинаева, – а работа-
ет вместе с ним.

Участники
Глядя на эту худенькую симпатичную девушку, перешедшую на тре-

тий курс РГЭУ (РИНХ), и не скажешь, что именно она – лидер коман-
ды. Но внешность обманчива, лидерские качества Аня проявляла еще в 
школьное время, будучи участником движения «#Мывместе». У других 
участников команды организационного опыта не было, вот и выбрали 
они ее, тогда еще первокурсницу, в руководители.

В батле человека и машины участие принимала не вся команда, но 
Станислав Бережной, фронтэнд-разработчик (создает интерфейсы 
веб-сайтов и приложений), сразу обратил на себя внимание. Сосредо-
точенный до старта, после запуска программы он спокойно попивал 
кофе и «сидел» в смартфоне, будучи абсолютно уверен в результате. 
Бэкэнд-разработчик Данил Резник, который занимается серверной 
частью сайтов, также был спокоен, находясь среди публики и тоже не 
беспокоясь за итог батла.

От имени людей в состязание вступили Татьяна Головатенко, пред-
ставитель малого бизнеса, и студент юридического факультета ЮФУ 
Максим Демин.

Машине, то есть программному продукту, было предложено разо-
браться с 60 пришедшими на электронный почтовый ящик письмами, 
Максиму и Татьяне был предоставлен щадящий режим: им нужно было 
рассортировать 15 посланий деловой переписки.

Не вместо, а вместе

сочница, детский сенсорный стол, кронштейны для мониторов, компьютерная техника. Изготов-
лена мебель, укомплектован книжный фонд. Кроме того, оборудованы подиум и скалодром. Общая 
стоимость работ – 5 млн рублей.

Жить сегодня, здесь и сейчас
   ФОТОФАКТ

Конкурс стал и средоточием добрых душевных порывов. Препода-
ватели «Имидж-Элит» безвозмездно готовят конкурсанток к выступле-
нию. Букеты предоставляет сеть магазинов «Долина цветов», платья – 
компания Viki Fashions. Без оплаты работают и визажисты.

– Я торопилась сказать о своем желании помочь, боялась опоздать, 
– признается ростовский визажист Ольга Текучева. – Мне хотелось, 
чтобы конкурсантки поняли, что в любой период жизни они остаются 
красивыми!

Автор: Виктория Головко. Фото из архива Натальи Гречушкиной

Уникальная инициатива уже кото-
рый год продолжает жить в дон-
ском регионе: в Ростове прошел 
пятый конкурс «Леди Вдохнове-
ние», по традиции являющийся 
слагаемым конкурсов красоты.

В этом конкурсе не бывает про-
игравших, жюри не выбирает по-
бедительницу. Овации зала, эмо-
циональные выкрики «Браво!» по-
лучают все, кто выходит на им-
провизированный подиум. А ина-
че и быть не может, ведь в кон-
курсе «Леди Вдохновение» высту-
пают жительницы донского регио-
на, сумевшие победить онкозабо-
левание либо продолжающие бо-
роться с болезнью.

«Леди Вдохновение» – дети-
ще Ростовского реготделения все-
российской ассоциации онкологи-
ческих пациентов «Здравствуй!» 
и ростовского агентства «Имидж-
Элит». На протяжении всех про-
шедших лет «Молот» информаци-
онно поддерживает это начинание.

– Стартовой чертой стало то, 
что я попросила Елену Степура, 
руководителя агентства, помочь 
с организацией бесплатной про-
фессиональной фотосессии для 
жительниц региона, борющихся 
с онкологией. Задачей было как-
то их порадовать, приободрить. А 
Елена, к моему изумлению, пред-
ложила им выходить на сцену, – 
делится Наталья Гречушкина, ру-
ководитель Ростовского реготде-
ления ассоциации «Здравствуй!».

Цель конкурса прежде всего в 
том, чтобы дать бой болезни на 
«эмоциональном фронте». Бит-
ва с онкологией порой сказыва-
ется на внешности, самооценка 
проседает, пациентками овладе-
вают тяжелые мысли, подавлен-
ность, безысходность... А «тера-
пия аплодисментами» доказывает 
каждой участнице, что она – ко-
ролева этого вечера и уже побе-
дительница.

– Примечательно, что в этом 
году самой умудренной жизнен-
ным опытом конкурсанткой оказа-
лась 73-летняя ростовчанка, – по-
делилась Наталья Гречушкина. – 
Незадолго до конкурса она отка-
залась от участия из-за плохого 
самочувствия, навалились мигре-
ни. А в семь часов утра в день кон-
курса пишет мне: «Наталья, я на-
пилась таблеток и буду участво-
вать, для меня это уникальная воз-
можность». И она не просто при-
шла, но и замечательно выступила!

ОБЪЯВЛЕНИЕ:  Уведомляю ак-
ционеров, регистратора ЗАО 
«Птицепром Инжениринг» ОГРН 
1026103291301 и иных третьих 
лиц о намерениях оспаривать 
в Арбитражном суде РО ре-
шение №4 протокола ГОСА от 
24.05.2024 со стороны акционе-
ра Маркина Эдуарда Валентино-
вича путем подачи искового за-
явления в Арбитражный суд РО.

Он был предрешен, но вот ста-
тистика: за 23 минуты программа 
рассортировала 60 писем, за то же 
время сосредоточенно трудивший-
ся студент Максим – 15. Татьяна, 
прибавив к указанному времени 
еще три минуты, справилась лишь 
с тремя. Впрочем, она не торопи-
лась: ей был важен сам процесс, а 
не результат. Понятно, что на-
растающим итогом машина все 
равно вырвется вперед, поскольку 
усталости она не знает. «В режиме 
24/7», – уточнили разработчики.

Настроить же сортировку мож-
но по-разному: по содержанию, 
по формату, отделяя таблицы от 
текстов и снимков, по времени 
получения. Снимаются и риски 
отсутствия культуры деловой пе-
реписки.

– Этот проект родился из реаль-
ного заказа фирмы, – рассказывает 
Сергей Назарян, доцент кафедры 
информационной безопасности, 
руководитель стартап-школы 

РГЭУ (РИНХ). – У нас в вузе 
существует развитая экосистема 
поддержки и развития студенче-
ского технологического предпри-
нимательства. Ее задача – чтобы у 
студентов были все возможности 
для создания и развития стартапов.

Но что еще важно: ребят сопро-
вождают в процессе подачи заявок, 
потому что для студента, который 
никогда с такой документацией не 
работал, это непонятная и объем-
ная работа.

– Мы понимаем, как система 
работает, ибо сами прошли через 
такое, и подсказываем, где нужно 
правильно расставить акценты. Ни 
в коем случае не делаем что-то за 
них, наша позиция именно ментор-
ская, – поясняет Сергей Назарян.

Эта студенческая разработка 
отлично вписывается в националь-
ный проект «Производительность 
труда», поскольку позволяет эту 
самую производительность повы-
сить в несколько раз.

Итог

   Эта коман-
да студентов 
не только 
выиграла грант 
Фонда содей-
ствия инно-
вациям, но и, 
создав свою 
фирму, продол-
жает развивать 
собственный 
проект
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– Болезнь, знаете, многое меняет в мировосприятии. Сейчас я ста-
раюсь успеть переделать все, чего не успела, будучи здоровой. Хочет-
ся получить максимум от каждого дня, жить сегодня, здесь и сейчас, – 
рассказала одна из участниц, врач-терапевт, воспитывающая четверых 
детей, Ирина Стадник.

А другая конкурсантка, 63-летняя Ирина Шкитова, мало того что по-
разила публику, в творческом конкурсе станцевав в стильных красных 
валенках, изготовленных своими руками по методике валяния из шер-
сти. В другом номере она поверх платья накинула плащ для военнослу-
жащих, пытаясь «прокричать» о важности помощи фронту.

– С начала СВО я помо-
гала бойцам, а полгода 
назад организовала свою 
небольшую волонтер-
скую группу. Мы собира-
ем гумпомощь, раньше я 
сама возила ее на передо-
вую – штурмовому отряду 
на Харьковском направле-
нии. А ребята из 4-го клас-
са «В» школы № 8 села 
Большие Салы, где учится 
мой внук, вместе с учите-
лями мастерят армейские 
души, тоже передаем их 
бойцам. Помогаем и одно-
му из ростовских госпи-
талей. Возим чай, кофе, 
одежду, нижнее белье, ин-
валидные коляски, приоб-
рели стиральную машин-
ку, помогаем бойцам вос-
станавливать документы, 
– делится Ирина Шкитова.



Спартакиада под парусами
Донской регион вновь принимает финал XII летней Спартакиады уча-
щихся России 2024 года. 16 августа в Таганроге стартовал финал со-
ревнований по парусному спорту.
–  Спартакиада проходит на базе парусного центра областной 
спортшколы олимпийского резерва № 3. Будет разыграно 12 ком-
плектов наград. О своем участии заявили более 160 спортсменов 
из 27 субъектов нашей страны в возрастной группе «юноши» и «де-
вушки» (до 19 лет). Сборную команду Ростовской области представят 
16 спортсменов: по восемь юношей и девушек, – рассказал замести-
тель губернатора Артем Хохлов.
Яхтсменов-победителей наградят 21 августа.

У фермеров есть школа!
В Ростовской области открыт набор слушателей для участия 
в образовательном проекте «Школа фермера». Бесплатный курс 
обучения могут пройти все желающие: физические лица, в том числе 
граждане, ведущие личное подсобное хозяйство, индивидуальные 
предприниматели, действующие фермеры.
– Малый агробизнес – одно из приоритетных направлений развития 
донского АПК, поэтому его поддержка растет, – прокомментировал 
заместитель губернатора – министр сельского хозяйства 
и продовольствия Константин Рачаловский. – С начала первого 
нацпроекта в 2006 году господдержка малого аграрного сектора 
увеличилась более чем в 10 раз, со 160 млн до 1,7 млрд рублей 
в год, и в 2023 году составила 29% от всего объема финансирования 
АПК региона.
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Писательский полк
   К УЛЬТ УРА

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В Ростове издан справочник-хроно-
граф «Бессмертный полк донской 
литературы». Его автору-составите-
лю, члену Союза писателей России 
Антонине Поповой, удалось вопло-
тить в жизнь уникальный замысел.

Сохранить для потомков
Ростовская писательская орга-

низация недаром во все времена 
считалась крупнейшей и силь-
нейшей в СССР, а затем в России. 
Еще бы, ведь в ее рядах состояли 
такие мастера слова, как Михаил 
Шолохов, Анатолий Калинин, Ви-
талий Закруткин и десятки других 
писателей, поэтов, переводчиков и 
литературных критиков.

В 1941 году, когда началась 
Великая Отечественная война, 
на учете в Ростовском отделении 
Союза писателей СССР состоя-
ли 20 человек. Все они ушли на 
фронт. А вернулось только 14…

– Многих имен донских писателей 
прошлых лет, к сожалению, сегод-
няшняя молодежь не знает. Некоторые 
имена были просто стерты со страниц 
истории советской культуры, – рас-
сказала «Молоту» Антонина Попова. 
– Это касается прежде всего писате-
лей-военкоров, попавших в большое 
окружение под Вязьмой осенью 1941-го 
и погибших там. Я сочла своим долгом 
сохранить для потомков эту информа-
цию. Ведь художественная литература 
способна отразить правдивую картину 
происходившего, как никакой учебник 
истории. А мы должны знать, кто пи-
сал эту литературу.

Материал в справочнике-хроногра-
фе выстроен необычно. Он скомпоно-
ван не по алфавиту, как общеприня-
то, а по датам рождения писателей. 
В издании максимально собраны все 
доступные сведения на сегодняшний 
день. Несмотря на прошедшее время, 
многие архивы еще не рассекречены. 
Автор проделала огромный объем 
работы, уточняя сведения о датах 
рождения и гибели, наградах, издан-
ных книгах.

Огненными дорогами
Всего в справочник вошли 80 имен 

(большинство бывших фронтовиков 
были приняты в ряды писательской 
организации после войны). Одно из пер-
вых имен – ростовская поэтесса и жур-
налистка газеты «Молот» Елена Шир-
ман. В июле 1942-го в составе выездной 
редакции Ширман выехала в станицу 
Пролетарскую. Гитлеровцы схватили 
ее со всеми материалами газеты. После 
жутких пыток ее расстреляли.

В списке писателей-фронтовиков – пи-
сатель и драматург Александр Суичме-
зов, подписывавший свои произведения 
псевдонимом «Донецкий». После войны, 
с 1947-го по 1975 год, Александр Ми-
хайлович был редактором «Молота».

Есть в сборнике имя еще одного «мо-
лотовца». Иосиф Юдович прошел войну, 
а после демобилизации сочетал лите-
ратурную работу с журналистикой. С 
1953 года он трудился ответственным 
секретарем, затем завотделом культуры 
«Молота». В 1978-м газета публиковала 
главы из его военной повести «Юго-за-
паднее Сталинграда», работа над кото-
рой была прервана смертью писателя.

С «Молотом» связана 
биография еще одного 
выдающегося ростовско-
го писателя – Владимира 
Моложавенко. Участник 
прорыва Миус-фронта 
закончил войну в Праге 
в звании сержанта. Перу 
Моложавенко принадле-
жит более двух десятков 
книг в жанре докумен-
тальной прозы, причем 
писатель углубленно 
занимался историей и 
краеведением.

– Писатели сража-
лись на всех фронтах, 
в званиях от рядового 
до полковника. Мно-
гие стали литераторами 
после фронта, специаль-
но для того, чтобы пере-
дать новым поколениям 
правду о войне. Каждый 
из них вошел в историю, 
о каждом мы должны 
помнить, – подчеркнула 
Антонина Попова.
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   «Правофланговый» полка ростовских писателей – 
Александр Суичмезов

– Замысел создать книгу рассказов о со-
баках-проводниках и их незрячих владель-
цах возник летом 2022 года. Его полностью 
поддержала директор РОСБС Ирина Грищук, 
за что я ей очень благодарен, – рассказал 
«Молоту» автор издания Игорь Ситников. – 
Началось с того, что одна слепая женщина 
с собакой-проводником поведала мне не-
сколько историй о своем благородном друге. 
Она сумела показать новый облик вроде бы 
известной всем темы. Рассказала, как слепые 
с юмором относятся к разным ситуациям, 
и дала почувствовать что-то свежее и не-
обычное. Мы решили, что многим читателям 
понравится этот глубокий, жизнерадостный 
взгляд незрячего человека.

Литературный план предполагал коман-
дировки в различные города России. Автору 
удалось собрать много интересного материа-
ла, поговорить со многими людьми, пожать 
лапы их питомцам. Неоценимую помощь при 
подготовке книги ростовчанину оказал Центр 
подготовки специальных собак «Симаргл» 
(Санкт-Петербург).

Собака-проводник, как правило, становится 
самым близким другом незрячего человека, 
без которого ему трудно обойтись. Пес ста-
новится равным члену семьи, и возникающая 
при этом обоюдная интуитивная связь – заме-
чательный феномен, о котором все знают, но 
которого пока никому не удалось описать как 
следует. Свою попытку сделал ростовчанин 
Игорь Ситников. Говорящий сборник редких, 
проникновенных историй вызвал широкий 
интерес в слепом сообществе.

– Этот проект не коммерческий. Книга 
написана для того, чтобы сделать мир доб-
рее. Помните, что рядом с нами есть люди, 
которым зачастую не хватает простого дру-
жеского внимания. И этот дефицит порой 
восполняют собаки, оправдывающие свою 
репутацию лучших друзей человека, – гово-
рит автор.

Издание торжественно вручено Централь-
ной библиотеке Санкт-Петербурга для слепых 
и слабовидящих для размещения в ее фондах. 
Электронные адреса говорящей книги также 
переданы всем участникам мероприятия из 
16 регионов России: Москвы, Иваново, Уфы, 
Казани, Курска, Краснодара, Челябинска, 
Саратова, Перми, Оренбурга, Сыктывкара, 
Санкт-Петербурга, Кузбасса, Новокузнецка, 
Омска, Орла. Ростовская областная специаль-
ная библиотека для слепых также разместила 
на своей платформе книгу «Глазами друга» 
во всех доступных вариантах.

   ОБЩЕСТВО

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media 
Фото:  таша крэйв (санкт-петербург), специально для «молота»

Проект Ростовской областной специальной библиотеки 
для слепых (РОСБС) по изданию говорящей книги «Гла-
зами друга» был представлен на форуме «Всероссийский 
урок доброты», который прошел 16–17 августа в Санкт-
Петербурге.

Глазами самых верных друзей

   Обоюдная интуитивная связь человека и собаки-
проводника – замечательный феномен, о котором 
все знают, но которого пока никому не удалось описать 
как следует
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новости

с Александром
Оленевым

Представлялся 
сотрудником ФСБ

УФСБ России по Ростовской 
области во взаимодействии 
со Следственным комитетом 
пресечена противоправная дея-
тельность Владимира Филип-
пова, который представлялся 
сотрудником центра льного 
аппарата ФСБ России и пред-
лагал свои услуги в качестве 
посредника в передаче взятки. 

Установлено, что в мае прошло-
го года Филиппов договорился о 
передаче взятки в размере 30 млн 
рублей от жителя Ростовской 
области за назначение наименее 
сурового наказания по уголов-
ной статье «Разбой». «Решала» 
был задержан с поличным при 
получении первой части «тран-
ша» – 15 млн рублей. Приговором 
Кировского районного суда Рос-
това Филиппову назначено три 
года лишения свободы, сообща-
ет пресс-служба регионального 
УФСБ.

Воровка 
с татуировкой

К шахтинским полицейским 
за помощью обратилась работ-
ница тату-салона, заявившая 
о краже у нее 30 тысяч рублей.

 Выяснилось, что «кольщица» 
обслуживала молодую клиентку 
и отвлеклась на некоторое вре-
мя. Рядом висела дамская сумка, 
в которой лежали пропавшие 
затем деньги. 21-летнюю шах-
тинку копы задержали быстро. 
Возбуждено уголовное дело, 
осталось только найти похищен-
ные деньги.

Истязали детей
В суде Сальска вынесен при-

говор в отношении местной жи-
тельницы и ее супруга, которые 
обвинялись в истязании детей.

Как рассказали в пресс-службе 
регионального управления След-
ственного комитета, семейная 
пара выступала в роли опекунов 
пятерых малолетних детей. Свои 
обязанности они понимали по 
меньшей мере странно: били опе-
каемых, морили их голодом, не 
обеспечивали нормальные быто-
вые условия. Наконец вмешалось 
государство. Дети были изъяты и 
переданы на воспитание в другие 
приемные семьи. Истязатели по-
лучили по пять с половиной лет 
лишения свободы, но обжаловали 
приговор, который еще не всту-
пил в законную силу.

Убил 
по неосторожности

В поселке Новонатальин Ка-
гальницкого района задержан 
41-летний местный житель, 
убивший своего знакомого 
48 лет.

Преступление произошло в 
ходе банальной бытовой пьян-
ки. Озверевший под влиянием 
паров Бахуса гость накинулся с 
кулаками на хозяина и бил того 
до потери сознания. Бедолагу 
госпитализировали, но врачи 
оказались бессильны. Избитый 
скончался через несколько дней. 
Уголовное дело возбуждено по 
статье «Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, повлек-
шее по неосторожности смерть 
потерпевшего».

Граната  
в подарок

Южный окружной военный 
суд приговорил к пяти с поло-
виной годам «строгача» жителя 
Мариуполя Николая Забирко, 
обвиняемого по статье «Тер-
роризм».

Установлено, что в марте 2022 
года Забирко захотел помочь 
Украине и вступил в переписку 
с сотрудником Главного управ-
ления разведки. Ему предложили 
подорвать машину главы админи-
страции Мариуполя и передали 
для этого посылку, в которой 
находился пульт дистанцион-
ного управления и взрывчатка. 
Это «добро» изъяли в его гараже 
сотрудники ФСБ. Там же нашли 
боевую гранату, которую, по 
словам Забирко, ему «подарил» 
какой-то украинский солдат.

ОБЩЕСТВО
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   ВНУ ТРЕННИЙ  
Т УРИЗМ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Автор этих строк в очеред-
ной раз получила удоволь-
ствие от изучения истории 
России, что называется, 
на практике. Город-герой 
Смоленск оказался горо-
дом не только воинской 
славы, но и захватываю-
щего прошлого.

Правда, за информацией 
об этом прошлом пришлось 
выезжать за пределы горо-
да, ведь, как и в Ростовской 
области, история коренного 
народа в основном рассре-
доточена в городах и селах, 
окружающих Смоленск.

Курганы… в лесу
Жители донского края с 

детства знают, что высокие 
холмы посреди степи – это 
курганы, в которых коче-
вые (и не только) народы хо-
ронили своих предков. Но 
как в лесу под Смоленском 
появился крупнейший в Ев-
ропе курганный комплекс?

Пол у чи лось это так: 
наши предки освобожда-
ли земли под землепаше-
ство путем уничтожения 
окружающего леса огнем. 
Образовавшиеся простран-
ства использовались в том 
числе и для захоронений. 

На освобожденном от леса месте 
жили до тех пор, пока земля не 
истощалась и становилась непри-
годной для выращивания злаков. 
Далее следовал переход на другое 
место, а это пространство ока-
зывалось заброшенным и спустя 
время снова зарастало лесом. Так 
и получилось, что жителям степей 
весьма непривычно видеть сегод-
ня невысокие курганы в чаще леса, 
поросшие вековыми соснами.

Работают археологи на городи-
ще Гнёздово уже более 150 лет. 
Сегодня здесь трудятся исследо-
ватели самого заповедника, МГУ 
и Государственного исторического 
музея. Каждый раскопанный кур-
ган пронумерован, на некоторых 
поставлены знаки, которые могут 
изображать найденные в кургане 
артефакты, например скандинав-
ские мечи.

Да-да, проживали в свое время 
в Гнёздово и жители Скандинав-
ского полуострова, и считается, 
что это городище лежало на пути 
«из варяг в греки». Хотя насчет 
существования самого пути среди 
ученых до сих пор идут споры.

Среди населения городища Гнёз-
дово, укрепленного оборонитель-
ными сооружениями поселения, 
были и выходцы из Балтии, и 
кривичи, которых считают пред-
ставителями славянской культуры. 
По неизвестным причинам насе-
ление в начале XI века оставляет 
городище и уходит жить туда, где 
появится будущий Смоленск. Само 
же городище обнаружили в ХIХ 
веке случайно, во время строи-
тельства железной дороги Москва 

Смоленские контрасты
– Варшава: строителям попался 
клад с серебряными предметами, 
что и привлекло внимание ученых.

Что такое гороухша?
Но самой драгоценной оказалась 

находка вовсе не из драгметалла. 
В одном из курганов экспедицией 
МГУ была найдена византийская 
амфора начала Х века с процара-
панной надписью на кириллице: 
гороухша. Это самая древняя над-
пись с использованием славянского 
алфавита. И до сих пор нет единой 
версии, что же означает это слово.

Эта амфора стала символом запо-
ведника. «Ее вы сможете увидеть в 
краеведческом музее в Смоленске», 
– любезно сообщил гид, после чего 
не посетить это хранилище арте-
фактов было просто невозможно. 
Но увиденное там стало очеред-
ным подтверждением истинности 
высказывания: «лучшее средство 
от бессонницы – посещение про-
винциального музея».

Казалось бы, имеющуюся самую 
древнюю надпись на кириллице 
нужно носить как знамя! Во всяком 
случае, ее многократно увеличен-
ный вариант в виде фотографии 
уж точно стоило бы разместить 
над самой амфорой, запертой, как 
водится в музеях, в стеклянный 
куб. Или, на худой конец, отсня-
тую в разных вариантах надпись 
отправить в информационный 
киоск, стоящий в этом же зале. Но 
нет: надпись с трудом удалось об-
наружить на сосуде, склеенном из 
обломков. Спасибо смотрительни-
це, подсказавшей, на каком из них 
она находится.

Словом, городу-герою 
не всегда есть дело до 
достойного представ-
ления своих бесцен-
ных артефактов...

Теремок
Любому прие-

хавшему в Смо-
ленск автор этих 
строк рекомен-
дует посетить де-
ревню Фрёново с 
находящимся там 
«Теремком», филиа-
лом Смоленского го-
сударственного музея-
заповедника. Это воистину 
ска зочное здание вст речает 
прямо у входа на заповедные зем-
ли, куда из города-героя можно 
добраться на маршрутке.

Построен «Теремок» по проек-
ту скульптора и резчика по дере-
ву Сергея Малютина (он – автор 
лица первой русской матрешки), 
которого пригласила в свое име-
ние княгиня Мария Клавдиевна 
Тенишева. Эта замечательная 
женщина организовала на приоб-
ретенных ее мужем землях (часть 
имения, которое располагалось 
в соседней деревне Талашкино) 
школу для простых крестьянских 
детей, которых обучали не толь-
ко грамоте и арифметике, но и 
художественным ремеслам.

Сам «Теремок» был выстроен 
как библиотека и домик для гос-
тей. В заповеднике восстановле-
но и здание школы, где сейчас 
работает музей с классическими 
партами и изображениями здания 

театра, в спектаклях которого 
играли учителя и школьники. На 
высоком пригорке расположен 
храм Святого Духа с мозаикой 
Николая Рериха.

Сама же княгиня не только 
управляла этим учебным хозяй-
ством, но перед грозовым 1917 
годом еще и успела защитить уче-
ную степень по эмалевому делу 
созданием фрамуги двери в виде 
кокошника. Сегодня ее можно 
видеть в «Теремке».

Часть роскошной коллекции 
Тенишевой представлена в му-
зее «Русская старина», который 
находится на улице, носящей имя 
Марии Клавдиевны, почетной 
гражданки Смоленска.

Собачья работа
   ПРОФЕССИИ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media 
Фото автора

В кинологическом го-
родке донского ГУФ-
СИН в Ростове прошли 

двухдневные учебно-мето-
дические сборы кинологов. 
На практических занятиях 
побывал специальный кор-
респондент «Молота».

Летучий Линквуд
– Линквуд, фас! Возьми 

его! – прапорщик внутрен-
ней службы Алена Сидо-
ренко отпустила ошейник, 
и немецкая овчарка в не-
сколько огромных прыжков 
настигла «преступника».

В полете перехватила 
руку, в которой могло быть 
оружие. С рычанием удер-
живала человека до подхода 
кинолога. По команде отпу-
стила. Все как положено. 
Руководитель занятий ста-
вит отметку – «зачет».

20-летняя Алена Сидо-
ренко – самый молодой 
кинолог в штате донско-
го ГУФСИН. В этом году 
окончила техникум агро-
веттехнологий в Констан-
тиновске, получив диплом 
кинолога, и поступила на 
службу в женскую испра-

Мама и дочка
Среди грозных овчарок и ротвейлеров 

скромно смотрелась черная кокер-спаниель 
по кличке Луна. Но благодаря уникальному 
нюху Луна может легко найти «запрещенку» 
в посылке или в камере СИЗО, где служит ее 
хозяйка, кинолог Полина Чиндина.

У Полины огромный опыт общения с четве-
роногими подопечными. Девуш-
ка говорит, что с детства 
мечтала стать вете-
ринаром, но видеть 
ст радания жи-
вотных, кото-
рых приносят в 
клинику, ока-
залось выше 
ее сил. Вы-
бор профес-
сии помогла 
сделать мама 
Полины, ко-
торая с верной 
овчаркой Дикси 
работает киноло-
гом в следственном 
изоляторе. Теперь в 
СИЗО мама и дочь вместе 
служат кинологами.

Луна преданно смотрит на свою хозяйку. Та 
легко поднимает песика на руки, обнимает, 
треплет за уши. Такие неуставные отношения 
только приветствуются – они укрепляют вза-
имопонимание человека и собаки.

Четвероногие служаки
– Совсем недавно мы отмечали 115 лет 

со дня создания кинологической службы 
уголовно-исполнительной системы России. 
Больше века рядом с людьми несут службу их 

четвероногие помощники, – рассказал 
«Молоту» старший инспектор киноло-

гической службы ГУФСИН Александр 
Горбенко. – Сегодня стало ясно, что наших 

четвероногих помощников не заменят техни-
ческие средства или искусственный интеллект. 

Среди выполняемых кинологами задач – охрана 
объектов УИС, розыск совершивших побеги, поиск 
запрещенных предметов и другое. В зависимости от 
специфики используются собаки таких пород, как 
немецкие и восточноевропейские овчарки, ротвей-
леры, ризеншнауцеры, кокер-спаниели, лабрадоры. 
Основные умения собаки – выборка человека или 
вещи, обыск транспорта, местности, поиск по следу, 
задержание, лобовая атака и другая кинологическая 
работа. Могу твердо заверить, что по профессио-
нализму наша кинологическая служба – одна из 
лучших на всем юге России.

   П А М ЯТЬ

Сергей Б Е Л И КО В 
office@don.media

В начале августа в горо-
де Прохладном Кабарди-
но-Балкарской Респуб-
лики был торжественно 
открыт памятник Герою 
России, участнику СВО 
Сергею Полякову. Он наш 
земляк, из Ростовской 
области. В Шахтах сейчас 
живет его мама Надежда 
Полякова.

Сергей Поляков – уро-
женец ху тора Я год и н -
ка Октябрьского района. 
Когда ему было восемь 
лет, вся семья переехал 
в село Арка Охотского 

района Хабаровского края. В 
школе Сергей занимался гирями, 
легкой атлетикой, плаванием и 
еще умудрялся хорошо учиться. 
Получив аттестат, поступил в 
Дальневосточное высшее обще-
войсковое командное училище 
имени маршала К.К. Рокоссов-
ского. С третьего курса стал 
специализироваться по таким 
направлениям, как разведка, 
спецназ. 

Поляков дважды побывал в 
Чечне во время контртеррористи-
ческой операции. Первая команди-
ровка продлилась девять месяцев, 
вторая – три. Во время последней 
перелом ноги надолго отправил 
Сергея на больничную койку. В 
это время его родные вернулись с 
Дальнего Востока в Шахты.

После выздоровления офицер 
пост у п и л в  Общевойскову ю 

Пример для курсантов
академию Вооруженных сил 
РФ. Позже служил в Аксайской 
бригаде и в частях, расположен-
ных в Краснодарском крае. Сер-
гею Юрьевичу было присвоено 
звание подполковник.

Полгода он находился в Сирии 
в качестве советника. Был ранен 
и контужен, награжден орденом 
Мужества и медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» с ме-
чами 2-й степени. 

Поляков был образцом физи-
ческой и душевной крепости. 
Был ростом под 190 см, в воз-
расте за 40 лет мог подтянуться 
и отжаться огромное количе-
ство раз, подбрасывал и ловил 
двухпудовые гири, ходил на ру-
ках. Поэтому когда боевого офи-
цера командировали в Рязань, 
в гвардейское высшее воздуш-
но-десантное училище для пе-

редачи опыта, он там откровенно 
мучился и скучал. Но три года 
честно преподавал курсантам 
«науку войны». А на четвертый 
Сергей Юрьевич подал рапорт 
на перевод. В 2020 году он был 
назначен командиром 14-й от-
дельной гвардейской бригады 
спецназа, которая базировалась 
в Хабаровске.

 И для полковника тут же на-
шлась работа. Во время попыт-
ки захвата власти в Казахстане 
бригада Полякова сделала все, 
чтобы не произошло государ-
ственного переворота.

С первого дня СВО Сергей 
Юрьевич находился в районе 
боевых действий. Поляков по-
гиб смертью героя в ночь со 2 
на 3 февраля 2023 года на Угле-
дарском направлении, похоронен 
в городе Прохладном Кабар -

дино-Балкарской Республики. 
Теперь на его могиле появился 
памятник. Присутствующий на 
открытии заместитель предсе-
дателя правительства КБР Ма-
рат Хубиев отметил, что Герой 
России полковник Поляков сни-
скал заслуженный авторитет у 
жителей не только Прохладного, 
но и всей Кабардино-Балкарии. 
Принципиальный, требователь-
ный, добрый, отзывчивый – это 
только некоторые из качеств 
Сергея Юрьевича. Он положил 
свою жизнь на алтарь служения 
Отечеству.

В Хабаровске его имя внесено 
на городской обелиск Славы. 
Есть фамилия Сергея Полякова 
и на мемориале, который распо-
ложен рядом с Дальневосточным 
военным училищем, выпускни-
ком которого он являлся.

Выбираем своё, донское
В сентябре более 100 аутентичных торговых марок Ростовской области представят на площадке 
фестиваля «Мой бизнес. НАШИ МАРКЕТ» дизайнерскую одежду, обувь, авторские аксессуары 
и гастрономические деликатесы. Традиционно событие организуют Ростовское региональное 
агентство поддержки предпринимательства и донской центр «Мой бизнес» при поддержке 
правительства области и министерства экономического развития региона.
– В условиях импортозамещения усилия регионального правительства направлены на поддержку 
реального сектора экономики, обеспечение благоприятного климата для создания новых и развития 
уже действующих товаропроизводителей. В этих целях по поручению губернатора области 
Василия Голубева реализуется региональная программа поддержки и продвижения местных брендов. 
И фестиваль является одним из востребованных малым бизнесом форматов реализации данной 
программы, – отметил Александр Скрябин, первый заместитель губернатора области.

   Свято-Успенский собор 
Смоленска знаком всем, 
кто смотрел сериал «Вампиры 
средней полосы»

Ф
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вительную колонию № 18 в Азове. Пока 
проходит стажировку, готовится к первой 
самостоятельной смене 25 августа.

На вопрос, что привлекло ее здесь, отвечает 
просто: хотела работать в силовой структуре, 
нравится носить форму. Линквуд – первая 
собака в ее жизни. Приобрела за свои день-
ги в спецпитомнике и вместе с ним посту-
пила на службу. Пес поставлен на полное 
довольствие, у него собственный вольер, он 
прикреплен к кормокухне в пенитенциарном 
учреждении. Пес молодой, ему всего 11 ме-
сяцев. Премудрости патрульно-разыскной 
службы постигает вместе с хозяйкой, которая 
стала напарником.

Азарт и любовь
Старший инструктор-кинолог, прапорщик 

Дмитрий Шевченко на службу в ГУФСИН 
пришел после армейской «срочки». Выбор 
профессии для него был очевиден. В 12 лет дя-
дя-кинолог подарил ему щенка овчарки, с тех 
пор жизнь Дмитрия неразрывно связана с со-
баками. Нынешний напарник – черный Азарт 
с белым пятном на груди. Он предостерегаю-
ще рычит на взбалмошного Линквуда, ставя 
его на место. У Азарта серьезный характер, 
ему не по нраву заигрывания молодого пса.

В прошлом году Дмитрий Шевченко вместе 
с Азартом занял четвертое место на регио-
нальных соревнованиях кинологов силовых 
структур, подтвердив свой профессионализм.

Дмитрий тоже работает в 18-й колонии, и 
ему пришлось наставлять молодую практи-
кантку Алену Сидоренко, которая три лета 
приезжала проходить практику в ИК-18. В 
итоге между молодыми людьми зародилось 
нежное чувство. Свадьбу решили сыграть 
после того, как Алена отслужит свое первое 
дежурство.

   Подопечный Алены Сидоренко 
пес Линквуд показал хорошую 
выучку
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По состоянию на 14.08.2024

В тыс. руб.

сумма, тыс. руб.

наименование 

юридического 

лица

сумма, 

тыс. руб.

кол-во 

граждан

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1.

Абрамченко 

Виктория 

Валериевна

8 000,00

ФОНД 

НАРОДНЫХ 

ПРОЕКТОВ

06.08.2024 1 100,00

Израсходовано на 

оплату работ (услуг) 

информационного и 

консультационного 

характера 

(проведение 

социологических 

исследований, оплата 

услуг специалистов 

по избирательным 

технологиям)

12.08.2024 952,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

07.08.2024 850,00

Израсходовано на 

оплату работ (услуг) 

информационного и 

консультационного 

характера 

(проведение 

социологических 

исследований, оплата 

услуг специалистов 

по избирательным 

технологиям)

09.08.2024 550,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 550,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 500,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 500,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 500,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

01.08.2024 375,00

Израсходовано на 

оплату работ (услуг) 

информационного и 

консультационного 

характера 

(проведение 

социологических 

исследований, оплата 

услуг специалистов 

по избирательным 

технологиям)

01.08.2024 350,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

01.08.2024 333,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

09.08.2024 300,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 300,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

08.08.2024 275,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию. 

Проведение 

публичных 

предвыборных 

мероприятий 

(собраний и встреч с 

избирателями, 

митингов, шествий, 

демонстраций и др.)

02.08.2024 250,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

02.08.2024 246,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

05.08.2024 181,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

02.08.2024 132,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

06.08.2024 125,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

06.08.2024 120,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

07.08.2024 103,04

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

Итого по 

кандидату

28 000,00 8 000,00 0,00 10 012,00 8 593,04 0,00

СВЕДЕНИЯ 

о поступлении средств в избирательные фонды кандидатов и расходовании этих средств 

(на основании данных, предоставленных филиалами ПАО Сбербанк)

Дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандатным избирательным округам

Ростовская область – Южный (№ 152)

№

п/п

Фамилия, 

имя, 

отчество 

кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств

всего

из них

основание 

возврата

пожертвования от юридических 

лиц на сумму, превышающую 

50 тыс. рублей

пожертвования от 

граждан на сумму, 

превышающую  

20 тыс. рублей

дата операции сумма, тыс. руб. назначение платежа

всего

из них финансовые операции по расходованию 

средств на сумму, превышающую  100 тыс. рублей

сумма, тыс. руб.

По состоянию на 14.08.2024

В тыс. руб.

сумма, тыс. руб.

наименование 

юридического 

лица

сумма, 

тыс. руб.

кол-во 

граждан

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1.

Абрамченко 

Виктория 

Валериевна

8 000,00

ФОНД 

НАРОДНЫХ 

ПРОЕКТОВ

06.08.2024 1 100,00

Израсходовано на 

оплату работ (услуг) 

информационного и 

консультационного 

характера 

(проведение 

социологических 

исследований, оплата 

услуг специалистов 

по избирательным 

технологиям)

12.08.2024 952,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

07.08.2024 850,00

Израсходовано на 

оплату работ (услуг) 

информационного и 

консультационного 

характера 

(проведение 

социологических 

исследований, оплата 

услуг специалистов 

по избирательным 

технологиям)

09.08.2024 550,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 550,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 500,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 500,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 500,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

01.08.2024 375,00

Израсходовано на 

оплату работ (услуг) 

информационного и 

консультационного 

характера 

(проведение 

социологических 

исследований, оплата 

услуг специалистов 

по избирательным 

технологиям)

01.08.2024 350,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

01.08.2024 333,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

09.08.2024 300,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

09.08.2024 300,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

08.08.2024 275,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию. 

Проведение 

публичных 

предвыборных 

мероприятий 

(собраний и встреч с 

избирателями, 

митингов, шествий, 

демонстраций и др.)

02.08.2024 250,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

02.08.2024 246,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

05.08.2024 181,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

02.08.2024 132,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

06.08.2024 125,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

06.08.2024 120,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), 

выполненных 

юридическими 

лицами или 

гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

07.08.2024 103,04

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

Итого по 

кандидату

28 000,00 8 000,00 0,00 10 012,00 8 593,04 0,00

СВЕДЕНИЯ 

о поступлении средств в избирательные фонды кандидатов и расходовании этих средств 

(на основании данных, предоставленных филиалами ПАО Сбербанк)

Дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандатным избирательным округам

Ростовская область – Южный (№ 152)

№

п/п

Фамилия, 

имя, 

отчество 

кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств

всего

из них

основание 

возврата

пожертвования от юридических 

лиц на сумму, превышающую 

50 тыс. рублей

пожертвования от 

граждан на сумму, 

превышающую  

20 тыс. рублей

дата операции сумма, тыс. руб. назначение платежа

всего

из них финансовые операции по расходованию 

средств на сумму, превышающую  100 тыс. рублей

сумма, тыс. руб.

2.

Величко 

Дмитрий 

Алексеевич

1 445,00 РРОО "СПРО" 29.07.2024 308,16

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

700,00

Возврат 

средств 

некоммерческо

й организации, 

которой 

законом 

запрещено 

осуществлять 

пожертвования

550,00

ОБЩЕСТВО С 

ОГРАНИЧЕН

НОЙ 

ОТВЕТСТВЕН

НОСТЬЮ "ВБ 

ИНВЕСТ"

30.07.2024 230,26

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

233,00

ОБЩЕСТВО С 

ОГРАНИЧЕН

НОЙ 

ОТВЕТСТВЕН

НОСТЬЮ "МП 

ИНВЕСТ"

19.07.2024 226,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

19.07.2024 216,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

19.07.2024 215,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

08.08.2024 180,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

Итого по 

кандидату

3 228,00 2 228,00 0,00 1 558,24 1 375,42 700,00

3.

Ефимов 

Александр 

Владимирови

ч

100,00 95,10

Итого по 

кандидату

100,00 0,00 0,00 95,10 0,00 0,00

4.

Климов 

Роман 

Анатольевич

500,00 389,88 13.08.2024 113,60

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

Итого по 

кандидату

500,00 0,00 0,00 389,88 113,60 0,00

5.

Оськина 

Наталья 

Владимировн

а

1 000,00 464,33 04.08.2024 193,13

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

Итого по 

кандидату

1 000,00 0,00 0,00 464,33 193,13 0,00

6.

Федоров 

Максим 

Сергеевич

103,50 103,50

Итого по 

кандидату

103,50 0,00 0,00 103,50 0,00 0,00

Итого 32 931,50 10 228,00 0,00 0 12 623,05 10 275,19 700,00

С ног на голову
«Оренбург» вышел вперед на 18-й минуте 

после красивого дальнего удара Мансильи. 
На 34-й минуте ростовчане могли сравнять 
счет, но Роналдо плохо пробил пенальти.

Уже в следующей атаке Ятимов далеко 
вышел из ворот, последовал пас в штраф-
ную, и Марин переправил мяч в сетку – 0:2.

В перерыве Валерий Карпин сделал судь-
боносную перестановку, выпустив на поле 
второго форварда: вместо Даниила Уткина 
вышел Николай Комличенко. И Комличен-
ко в начале второго тайма за одну минуту 
оформил дубль. В этот момент «Оренбург» 
развалился. У Комличенко даже был шанс 
оформить хет-трик, но его удар пришелся в 
голкипера.

   ФУ ТБОЛ

Ренат ДАЙНУ ТДИНОВ, office@don.media

Футбольный клуб «Ростов» в до-
машнем матче пятого тура чемпио-
ната России обыграл «Оренбург», 
уступая после первого тайма 0:2.

У ростовчан в ворота вышел 
Рустам Ятимов, и, к сожалению, 
его действия не придавали уве-
ренности обороне и болельщикам. 
В целом «Ростов» в первом тайме 
выглядел неплохо, но свои момен-
ты не реализовал.

После этого игра успокоилась. 
Дело шло к ничьей, но в добав-
ленное время Роналдо ударом из 
штрафной поразил ворота гостей – 
3:2. Ростовчане показали характер 
и победили в валидольном матче.

После встречи Валерий Карпин 
признался, что в перерыве не ругал 
игроков, а лишь немного подкор-
ректировал игру. По его словам, все 
было цензурно. Изменения сработа-
ли. Если раньше «Ростов» хорошо 
играл в первом тайме, а затем про-
валивался во втором, то теперь все 
произошло наоборот. Такой матч 
болельщики запомнят надолго.   Комличенко забил два гола за минуту

цитата

Какие чувства вызва-
ла игра? Раздражение. 
В первом тайме прои-
грывали 0:2, но по игре 
меньше вопросов, чем по 
второму тайму, который 
выиграли 3:0. Удовлетво-
рение только от резуль-
тата. Результат первого 
тайма – что-то из обла-
сти фантастики.
Валерий Карпин, глав-
ный тренер ФК «Ростов»




